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Область выполнила обязательства 
по накоплению  кормов:

е с т ь 2 5 Iц е н т н е р о в  к о р м о е д и н и ц  н а  у с л о в н у ю  г о л о в у  с к о т а !
Результаты кормозаготовительной кампании (которая, 

кстати, продолжается) комментирует ведущий агроном 
областного агропрома А. Я. РУДЕНКО:

вать, расторопней надо 
быть...

— Сразу приведу такую 
цифру, в прошлом году, по 
самым окончательным под
счетам. на голову общест
венного скота в области име,- 
ли 21,7 центнера кормоеди
ниц. Достигнутый нынче 
уровень — 25 центнеров 
кормоединиц (по оператив
ным данным облагро- 
прома) — должен от
ныне стать основополагаю
щим. Это ведь не предел, 
если повсеместно вести дело 
на должном уровне. Ну а 
если лишний раз вспомнить, 
каким выдалось нынешнее 
лето, то очевидно: жи
вотноводство области при 
любых погодных условиях

может и должно уходить в 
зимовку надежно обеспечен-' 
ным кормами.

А вот о том, что не все 
районы оказались на долж
ном уровне, именно сейчас не 
грех вспомнить.

Молодцы, конечно, алек- 
сандровцы. Такой, прямо 
сказать, колоссальный за
пас кормов — надежнейшая 
гарантия безбедной зимовки. 
Вообще стоит отметить, 
что . в северных районах 
нынче отлично поработали 
с сеном, особенно ■ пара
бельцы и каргасокцы. Мо
раль, как говорится, проста: 
нечего, как в былые време
на, на погоду то и дело ки-

По всем видам обеспёчены 
кормами шегарцы, кожевни- 
ковцы, томичи, колпашев- 
цы, чаинцы. Есть, правда, 
некоторые небольшие недо- 
боры, но они не окажут 
отрицательного влияния на 
рационы. Шегарцев надо 
особо похвалить и за то, что, 
несмотря ни на какие пре
вратности погоды, вели са
мую наступательную борьбу 
за качество. Она увенчалась 
успехом.

Могли бы — по имеющим
ся воЗ(МОжностям, накоплен
ным годами кормозаготови
тельным традициям — по
лучше выглядеть зырянцы и 
первомайцы. Получается, 
что и корить их не за что 
вроде бы, но все-таки из

нынешней кампании пусть 
сделают серьезные выводы: 
раскачки было много, расте
рянности перед стихией.

Немало возможностей в 
накоплении травяной муки, 
силоса, корнеплодов упусти
ли кривошеинцы, молча- 
новцы, тегульдетцы... Мне 
мог^т возразить: а стоит ли 
сейчас, когда стало извест
но, что в целом область 
достигла в кормопроизвод
стве такого невиданного ру
бежа, толковать о  потерях, 
упущениях и т. д. Стоит! 
Взять Верхнекетский район. 
Он сейчас вынужден заку
пать недостающие корма в 
Томском районе. А ведь да
леко не все собственные 
возможности и резервы бы
ли в свое время использова
ны. Вот вам и наглядный

урок того, к чему может 
привести неорганизован
ность...

Отдельно хочется сказать 
о качестве заготовленных 
кормов. И в этом наиваж
нейшем вопросе достигнут
некоторый прогресс. Данные

ЦИЯ1на сегодняшний день выгля
дят так. Имеем по области 
сена I и II классов 75 про- 
центов>, такого же качест
ва сенажа — более 60, про
центов, а травяной муки 
вообще всего 2 процента 
неклассной. А  поскольку 
высококачественные корма 
дают и более продуктивную 
отдачу молоком и мясом, 
есть полная уверенность, что 
обязательства животноводов, 
принятые на период зимов
ки, будут успешно выполне
ны. Надо только по уму 
распорядиться кормами.

На подъеме зяби
Затянувшаяся уборочная 

страда не дала в полной ме
ре развернуться земледель
цам совхоза «Россия* Ше- 
гарского района на подъеме 
зяби. Сейчас механизаторы 
тракторной 'бригады В. И. 
Геленко прилагают все уси
лия, чтобы к 23 октября за
кончить вспашку. Неплохо 
идут дела в Маркеловском 
отделении, где управляющим 
Николай Петрович Ботяев 
(в эти дни сдающий экзаме
национную сессию в Том
ском сельхозтехникуме). Вче
ра в «бой» были введены 
еще три трактора. Всего их 
на полях восемнадцать.

Из четырех тысяч семисот 
подготовлено к новому уро
жаю больше 3,5 тысячи гек
таров. Торопятся механизато
ры. Скоро ляжет снег.

НА СНИМКАХ: управля
ющий Маркеловскнм отделе
нием совхоза «Россия» Н. П. 
Ботяев; идет вспашка.

шем цехе о досрочном 
вьщолненеи плана двух 
лет пятилетки сообщили 
уже 30 человек.

Л. КОСТЕРИНА 
начальник цеха № 3 

ГПЗ-5.

Е. ЛИСИЦЫН.

М и л л и о н ы
к о л е ц

В  д о с т а т о ч н о й  
п о т р е б н о с т и

Только кольца эти не 
обручальные, а для под- 
(ШипникОв приборной 
группы. Валентина Пет
ровна Бухолыдева— специ
алист по шлифовке же
лобов внутренних колец. 
30 лет она на заводе. 
За это время менялось 
оборудование, а В. П. 
Бухольцева оставалась 
верна своей профессии 
шлифовщицы. За смену 
ей положено выдавать 2 
тысячи штук готовой 
продукции, а делает она 
обычно в полтора-два 
раза больше. Нетрудно 
подсчитать, что за год 
на ее рабочем счетчике 
набегает миллион штук.

Я и сама в шлифо- 
валЬно-сборочном цехе 
с начала его пуска. Те
перь руковожу коллек
тивом ШСЦ № 3, В на-

Девяти.месячный план 
выпуска товарной , про
дукции Асиновским гор- 
молзаводом выполнен на 
103 процента, а реали
зации — на 104. Если 
сравнивать с прошло
годними результатами за 
соответствующий пери
од, то обе важнейшие 
позиции имеют семипро
центный прирост. При
мечательно. что местные 
магазины регулярно и в 
достаточной поцребности 
снабжаются молоком, ке̂  
фиром, сметаной, творо
гом, сырками. Особенно 
в летний период повез
ло лакомкам: ни дня не 
было недостатка в моро
женом. А всего с начала 
года его вьшущено око
ло 1 .миллиона порций.

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.

С К О Р О  Ф И Н И Ш
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Резкий ко нтра ст
Завершают взмет зяби ме

ханизаторы колхоза «Сиби
ряк». В среднем по 160 гек
таров ежесуточно прибавля
ет пахоты отряд, которым 
руководит опытнейший .хле
бороб Семен Матвеевич Цы
ганков. Непременно перевы
полнять сменные задания — 
твердое правило Николая 
Егоровича Бабенко, Михаи

ла Ивановича Антонова, Ни
колая Николаевича Кудеге- 
чева и других. Надо под
черкнуть, что коллектив этот 
трудится по бригадному под
ряду. поэтому весь комп
лекс (сев—уход за посева
ми — уборка — подготовка 
почвы под новый урожай) 
заинтересован проводить без 
проволочек и с высоким ка

чеством...
На фоне этих успехов пря

мо-таки бледно выглядят 
колхозы имени XXII съезда 
КПСС, «Россия», имени 
В. Кингисеппа: последний,
например, едва освоил двад
цатипроцентный объем паш
ни.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Этой осенью земледель
цам Колпашевского района 
нужно поднять зябь на 8.640 
гектарах. Львиная доля — 
3.500 гектаров — приходит
ся на механизаторов совхо
за «Чажемтовский», И надо 
отметить, что с поставлен
ной задачей они справля
ются хорошо. Силы собраны 
в единый кулак. В отряде, 
который возглавляет Нико
лай Иванович Арчебасов, 
15 гусеничных и колесных 
тракторов. На случай поло
мок организовано ■ техниче
ское обслуживание. В поле 
постоянно дежурит «летуч
ка» со сварочным агрега
том.

Сперва трактористы вспа
хали поля Старокороткин- 
сного и Суготского отделе
ний, а сейчас трудятся в 
Абрамкинском. В целом хо
зяйство уже имеет более

Фабрика мяса. Вторая очередь

к В О П Р О С У  
о С И Н Х Р О Н Н О С Т И

13 октября, 18 час. 00 мин.

Богатство прилавка начи
нается со стройки. Стройка 
начинается с чистого поля. 
Для строителя нет ничего 
более неприглядного. чем 
обыкновеннейший вид чисто
го поля, незастроенного и 
голого. Как раз такого, ка
кое открывается за первой 
очередью свинокомплекса 
совхоза «Томский».

Но здесь уже обнаружены 
первые следы строителей. 
Вбит первый кол, который 
разделяет поле на две рав
нозначные половины; нале
во строит свинокомплекс 
Главтомскстрой ценой в 
десять с половиной миллио
нов рублей, направо — 
«Химстрой* примерно на 
такую же сумму. Начинает

ся соревнование.
На стороне Главтомск- 

строя обнаружены четыре 
вагончика и распределитель
ный щит, «Химстрой» соору
дил четыре опоры для под
ключения электроэнергии, 
поставил один вагончик и 
уже ведет дорогу к строи
тельной площадке. В ос
тальном первозданная чи
стота поля ничем не нару
шена. Не кажется ли вам, 
уважаемые строители, что 
эта первозданность несколь
ко раздражает? Счет идет на 
часы.

Вчера состоялось первое 
заседание штаба стройки. О 
нем — в следующем номе
ре.

Фото Е. Лисицына.

т я ж е л а я
судьба гиганта

Научно-технический совет Минхимпрома СССР рассмо' 
рел на своем выездном заседании перспективы развити 
Томского нефтехимического комбината. Публикуем заме1 
ки нашего корреспондента.

3.120 гектаров зяби. Скоро 
финиш. Ведь ежедневная 
выработка на пахоте состав
ляет, в зависимости от по
годы, 80— 100 гектаров.

С первых дней самой В Ь 1 -  

сокой выработки добивает
ся Сергей Иванович Хлопин. 
На своем «кировце» он 
вспахал около 400 гектаров. 
Почти на равных идет тру
довое соревнование между 
Владимиром Алексеевичем 
Рыбаловым и Александром 
Ивановичем Миловановым. 
Позже их включились . ' в 
пахоту механизаторы Иван 
Иванович Филимонов, Ана
толий Васильевич Комаров, 
Александр Иосифович Ше
фер, Виктор Андреевич 
Скорняков, Поэтому и об
щие результаты у них по
скромнее.

Н. ГОЦУЦУРА.
Колпашевский район.

ЕЩЕ О Д Н О  
СОВЕЩАНИЕ...

в  сооружении комбината' 
участвует так много ор
ганизаций, так много у него 
со дня рождения проблем, 
ч!го очередное представи
тельное совещание здесь 
воспринимается уже как до
стижение. Отчасти, может 
быть', поэтому многие хо
рошие решения не выполня
ются. Съехались, вдохнови
ли руководство объединения 
очередными обещаниями— и 
на том, спасибо...

Напомню: только в ' этом
году, в апреле, на ТНХК 
проходило совещание спе
циалистов по проблемам ус
корения строительства и ос
воения мощностей предпри
ятий Северного промузла, 
формирующегося вокруг 
Нефтехима, а в мае состоя
лась третья Всесоюзная ле
тучка журналистов. На ап
рельской встрече прозвуча
ла констатация того неве
селого факта, что многие 
важные решения предыду
щего совещания (1985 год) 
не были выполнены. И вот 
в октябре на выездном за
седании НТС Мйнхимпро- 
ма руководитель проекта 
Охтинского НПО «Пласт- 
полимер» Е. С. Задорожный 
заговорил об этом же: не 
решается главный для ком
бината вопрос обеспечения 
сырьем.

Для строящ(егося произ- \ 
водства ЭП-300, которое 
войдет в эксплуатацию в 
1988 году, требуется мил
лион тонн бензина в год. 
Руководство ТНХК надо 
уже подбирать и готовить 
обслуживающий персонал, 
а все еще дискутируется ис
ходная — сырьевая — те
ма. То ли получать бензин 
путем переработки нефти 
на месте, то ли транспорти
ровать его из Ачинска и 
Омска, то ли искать третий 
вариант. А  времени на по
добные «вариации» уже 
нет. Значит, четвертый пу
сковой комплекс с самого 
начала обречен на простой? 
Каково строителям знать 
об этом и тем не менее 
делать все для планового 
ввода новых мощностей? А 
интересы отрасли, народно
го хозяйства,» ждущего от 
.томичей новой продукции?

Здесь будет уместным 
заглянуть в историю вопро
са, тем более что решение 
о строительсте Томского 
комбината принималось на 
са.мом высоком уровне.

Директивами XXIV съез
да КПСС было определено; 
«Приступить к строительст
ву крупных нефтехимиче
ских комплексов в районах 
Тобольска и Томска». Чем 
располагала то.мская пло
щадка? В непосредственной 
близости, соответственно в 
25 и 80 километрах, про
ходят действующие маги
стральные Нефтепровод 
Александровское — Анжеро- 
Судженск и газопровод 
Нижневартовск — Парабель 
— Кузбасс. Кроме того, 
учитывалось наличие мощ
ной строительно - монтаж
ной организации, сети авто
мобильных и железных до
рог, водных ресурсов рек 
Обь и Томь.

Постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
(1974 год) в состав первой 
очереди ТНХК были вклю
чены производства по вы
пуску пластмасс оЛефинсь 
вой группы; полипропилена 
(мощностью 100 тысяч тонн 
в год), полиэтилена низко
го давления (200 тысяч 
тонн), полиэтилена высоко
го давления (150 тысяч

тонн). Исходное_ сырье- 
.1раясырая нефть. Поэтому в 

состав комбината было вклю
чено также произв(Щство 
этилена и пропилена мощно
стью соответственно 600 и 
300 тысяч тонн с блоком 
подготовки пиролизного 
сырья из нефти.

Оборудование для э(того 
производства и установки 
по переработке нефти пре
дусматривалось закупить за 
рубежом. Но закупка по 
ряду причин не состоялась. 
И задуманная очередность 
строительства — сначала 
блок подготовки пиролизно
го сырья, потом ЭП-300, 
потом полиэтилен, полипро
пилен — была нарушена. 
Начали с полипропилена, и , 
сырье для него до сих пор S 
завозится. Затем, чтобы нед| 
прерывать строительство, 
было принято решение
0 включении в пер
вую очередь ТНХК замкну
тых в единый технологи
ческий цикл производств 
метанола, формалина и кар
бамидных смол. Сырьем для 
метанола служит попутный 
газ, поступающий из газо
провода Нижневартовск — 
Парабель — Кузбасс. Эти 
нужные, хотя и посторонние 
для профиля комбината 
мощности имеют устойчи
вое сырьевое обеспечение. 
Него, увы, не скажешь о 
производстве, ради которо
го замышлялась стройка.

Генеральный проектиров
щик — НПО «Пластполи- 
мер» — еще в 1976 году 
предложил включить в со
став комбината отечествен
ную установку по перера
ботке нефти и пиролизные 
установки, разработанные и 
изготовляемые совместно 
предприятиями СССР и 
ЧССР. Предлагалось из неф
ти извлекать • лишь сырье 
для ЭП-300, а все остатки 
обратно закачивать в маги
стральный нефтепровод. При 
этом комбинат получал на
дежный источник сырья, а 
также исключались желез
нодорожные перевозки. Ор
ганизовав же глубокую пе
реработку нефти, исполь
зуя, кроме бензина, и тя
желые углеводородные^фрак- 
ции, можно было бъй нара
щивать производство этиле
на и пропилена до 600 и 
300 тысяч тонн в год, а это 
и есть перспектива ТНХК 
до 2000 года.

Миннефтехкмпром отверг 
это предложение и предста
вил в Госплан свои сообра
жения; о снабжении Томско
го комбината пиролизным 
сырьем со своих предприя
тий. Для ЭП-300 первой 
очереди предлагалось по
ставлять бензиновые фрак
ции из Ачинска по желез
ной дороге, для последую
щих очередей — дизельные 
фракции из Омска по трубо
проводу Омск — Сокур, с 
ответвлением на Томск. '

В свою очередь Госплан 
согласился только в прин
ципе с первым предложени
ем Миннефтехимпрома и

1 поручил ему обеспечить по
ставки бензина в количестве 
до 1 млн. тонн, разработав 
рациональную схему его 
транспортировки. По этому 
решению Госплана дальней
шая перспектива ТНХК свя
зывалась с использованием 
в качестве сырья этана и 
других углеводородов, со
держащихся в попутных га
зах месторождений Запад
ной Сибири. То есть поста
новление ЦК КПСС и Сов
мина СССР от 1974 года в 
его нефтяной части по су
ществу было забыто и про
должалось «перетягивание 
каната».

Вариант с поставками из 
Ачинска и Омска не гаран
тирует устойчивой работы 
даже первой очереди Неф
техима. Транссибирская же
лезная дорога перегружена, 
и томичи уже изведали за
висимость от привозного сы
рья. Работающее в таких 
условиях производство поли
пропилена за пять лет так 
и не освоило проектную мощ
ность. Подобная судьба ожи
дает мощности четвертого 
пускового комплекса, когда 
химический гигант вместо 
ускорения может послужить 
тормозом для отрасли и эко
номики Томской области. А 
дальше? И совсем мрачная 
перспектива?

Чтобы не утомлять чита
теля фактами 'десятилетней 
давности, так и не прибли
зившими решение проблемы, 
перейду к годам 80-м. Том
ский обком КПСС и Мин- 
химпром СССР, обеспокоен
ные сложившейся ситуа
цией, обратились в дирек
тивные органы с просьбой о 
сырьевом обеспечении ТНХК 
в соответствии с известным 
по(становлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР. 
Предлагалось также орга
низовать переработку попут
ного газа (из газопровода 
на Кузбасс) как дополни
тельного источника для по
лучения этилена. .

Совет Министров СССР 
(1983 год) обязал заинтере
сованные министерства до
полнительно проработать воп
росы создания сырьевой ба
зы для ТНХК. ОНПО «Пласт- 
полимер» совместно со спе
циализированными органи
зациями ВНИПИнефть (Мо
сква), ВНИИгаздобыча
(Саратов) и Союзгазпроект 
(Киев) рассмотрели все воз
можные варианты. И вновь 
Миннефтехимпром, с дово
дами которого принято счи
таться в первую очередь, 
настаивает на своем; снаб
жать Томский комбинат пи 
ролизным сырьем по желе; 
ной дороге из Ачинска 
Омска, а начиная с 1990 гс 
да — по нефтепродукте 
проводу из Омска, продлен 
ному до Томска. Но дальше, 
межведомственной переписи 
дело не идет. Пуск ЭП-ЗОс 
все ближе, а ни-в Ачинске, 
ни в Омске нет готовых 
мощностей для подачи сырья 
на Нефтехим. Все ждут но
вого правительственного ре
шения.

После вторичного (1986 
год) обращения Томского 
обкома партии и Минхим-- 
прома в директивные орга
ны Госплан дает «добро» на 
строительство в Томске 
блока подготовки пиролиз
ного сырья из нефти. Одна
ко через 22 дня отменяет 
свое решение и принимает 
предложение Миннефтехим
прома, а именно — ачин- 
ский вариант, что означает 
реконструкцию нефтеперера
батывающего завода и стро
ительство бензопровода 
Ачинск — Томск... Причем 
«труба» должна проходить 
в одном коридоре с магист
ральным нефтепроводом на 
Анжеро-Судженск. Нефть 
мимо ТНХК будет перека
чиваться на расстояние поч
ти 400 километров, а бен
зин — обратным потоком. 
Вряд ли это экономически 
оправдано. Нецелесообраз
ность подачи пиролизного 
сырья из Ачинска трубопро
водным транспортом обосно
вал ИКТП при том же Гос
плане, и поэтому затраты на 
его строительство были ис
ключены из технике - эко
номического обоснования

(Окончание «а  2-й стр.)

Ритмичность— основа производства

...С ГРУЗОМ ОТСТАВАНИЯ
Читатели не могли не об

ратить внимания на тон по
следних обзоров недельных 
сводок по производству важ
нейших видов продукции 
промышленными предприя
тиями области, опубликован
ных в газете. Вот некото

рые заголовки; «С отстава
нием смирились?», «Удру
чающее постоянство».., А 
вот результаты на 12 октяб
ря с начала месяца. Только 
что приведенные заголовки 
можно превратить в посто
янно действующие. Как и 
прежде, сплошные минусы.

Добыча нефти 100
Добыча газа 100
Электролампы 69,7
Электродвигатели 

переменного тока с высо
той оси вращения 
63 — 450 мм 72,9

Подшипники 72,3
Режущий инструмент 70,1 
Полипропилен 73,6
Метанол 74,7
Карбамидные смолы 23,3 
Манометры 74,8
Деловая древесина 

по объединению 
«Томлеспром» 89,7

Пиломатериалы по 
объединению
«Томлеспром» 89,7

Сборный
железобетон 102,3

1.437 тыс. штук

- 3.450 тыс. штук 
-362 тыс. штук 
-220 тыс. руб.
-783 тонн
- 5.556 тонн
-  2.838 тонн 
-26,8 тыс. штук

— 8,3 тыс. куб. м

3,8 тыс. куб. м

Кирпич
строительный 94,1

Кожаная обувь 92,7
Резиновая обувь 71,5
Кондитерские изделия 

комбината «Красная 
звезда» 69,5

Верхний трикотаж 100

-|- 0,2 тыс. куб. м 
изделий

— 0,4 млн. штук
— 1,1 тыс. пар.
— 174,8 — » —

-148 тонн

В сложных обстоятельст
вах оказались наши промыш
ленные предприятия. Те.м 
большего одобрения заслу
живают шаги, сделанные в 
коллективах, где от слов пе
решли к делу. На электро
механическом заводе имени 
В. В. Вахрушева обеспечи
ли 8.5 процента темпов ро
ста производства за счет ста
билизации его, гарантиро
ванной ритмичности. Завод 
режущих инструментов вна
чале года из-за серьезных 
сбоев задолжал много ме
таллорежущего инструмента, 
И, хотя по-прежнему здесь 
идут с отставанием (только 
за первую декаду октября 
долг 220 тысяч рублей), на 
заводе начали движение впе
ред и сумели поднять при
рост продукции к прежнему 
уровню на 10,9 процента. 
Активизировали действия и 
в коллективе манометрово
го завода.

Эти факты подтверждают, 
что там, где от слов о пере
стройке переходят к делу, 
результаты сказываются не
замедлительно.

L-
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тво Hi войск
Новый учебшдй год предоставляет партийным органн- 

зацням, пропагандистам полное право на поиск новых 
методов, ^ р м  учебы. Многое будет зависеть от того, на
сколько плодотворным будет этот поиск. Об этом игла 
речь на состоявшихся недавно районных слетах пропаган
дистов г. Томска.

Накануне дервого занятия мы попросили поделиться 
планами людей, непосредственно связанных с (фганиза- 
цией учебного процесса.
С. МИКЛАШЕВИЧ, сек. 

ретарь парткома завода ре
зиновой ^уви:

— Нынче слушатели объ
единены в шестидесяти эко
номических и почти в трид
цати политических семина
рах и школах. Более ответ
ственно подошли мы к наз
начению пропагандистов. 
Проанализировав деятель
ность нашего идеологическо
го актива, пришли к выводу, 
что кое-кто из пропагандис
тов не справился с поруче- 
ния.ми. Партком освободил 
их, назначил пропагандис- 
тами более ответственных 
товарищей.

Сейчас завод работает в 
условиях самофинансирова
ния и самоокупаемости, 
действует госприемка, и 
чрезвычайно важно, чтобы 
каждый рабочий почувство
вал экономическую выгоду 
новых методов хозяйствова
ния, глубоко понял их суть. 
Мы надеемся, что наши луч
шие пропагандисты— А. К. 
Альтенгоф, Е, Б. Фортес, 
А. Д. Акульшин, А. Г. Ду
бов и другие— смогут до
биться этого на своих заняти
ях, Главное внимание будет 
сосредоточено на узловых 
проблемах производства и, 
в частности, на повышении 
качества изготовляемой про
дукции.

Учитывая важность проб
лем. которые будут обсуж
даться на занятиях, партий
ный комитет организовал

учебу пропагандистов эконо
мических школ и семинаров. 
Перед ними выступили с лек
циями и беседами руководи
тели предприятия, ученые 
томских вузов.

Г. ЯЧМЕНЕВА, заведую
щая кабинетом политическо
го просвещения манометро
вого завода:

— Хозрасчетная бригада. 
Самофинансирование и само
окупаемость. Рабочее само
управление. Суть этих и 
других новых пока еще по
нятий предстоит глубоко 
изучить слушателям на за
нятиях школ и семинаров. 
Сегодня первое занятие 
состоится в восемнадцати 
школах партийной учебы и 
девяти—комсомольской. Об
разованы два семинара, в 
которых будут учиться ком
мунисты, комсомольцы и 
беспартийные. В цехе № 1 
такой семинар возглавит его 
начальник В. Н. Скворцов, 
а в цехе № 4 —заместитель 
секретаря парткома Т. И. 
Авдеенко. Для комсомольс
кого актива, молодежи 
продолжатся занятия в дис
куссионном политклубе.

Программа учебного года 
включает многие сложные 
вопросы. Для разъяснения 
их планируем привлечь 
группу ведущих специалис
тов предприятия. Несомнен
но, помогут делу научно- 
практические конферен
ции-форма учебы, распро
страненная на заводе.

Постараемся шире приме
нять конкретные разработки, 
связанные с реконструкци
ей предприятия и введением 
полного хозрасчета в брига
дах.

Р. ХОРОШИЛОВА, на
чальник конструкторского 
бюро электротехнического за
вода, пропагандист школы 
основ марксизма-ленинизма:

— Пропагандистом я ста
ла в 1970 году после оконча
ния университета марксиз
ма-ленинизма. С первых же 
занятий поняла, что главное 
для пропагандиста—посто
янное пополнение знаний. 
Газеты, журналы, книги 
стали основным источником 
информации. Завела архив, 
куда складываю вырезки, 
выписки из книг. Весь мате
риал подобран по темам, 
поэтому всегда легко найти 
нужную статью.

Прошлый учебный год 
начала в школе основ марк
сизма-ленинизма, вела курс 
«Ускорение социально-эконо
мического развития стра
ны— стратегическая линия 
КПСС». Привлечь внимание 
слушателей, вызвать их на 
разговор можно лишь тогда, 
когда беседа построена на 
интересных примерах, нео
жиданных сопоставлениях. 
Тогда-то и приходит на по
мощь мой архив. Зашел 
разговор о кооперативах, и я 
беру из папки статью о вен
герском опыте. Будет воз
можность сравнивать, анали
зировать. Когда начнем об
суждать перемены в нашем 
хозяйственном механизме, 
обязательно использую ста
тьи И. Олейника, А. Аган- 
бегяна, Т. Заславской, ко
торые «приберегла» для бу
дущих занятий.

Чаще всего стараюсь про
водить лекции-размышле
ния. Сначала — изложение 
темы, а затем ее коллектив
ное обсуждение. Считаю, что 
главное на занятии—-про
цесс общения.

ИА НОИКРЕТИЫХ 

П Р О В Н М А Х
цеха, предприятия сосредоточивает внимание слушателей 
пропагандист П. Г. ЯЛОЗА.

В объединении «Сибка- 
бель» немало увлеченных, 
хорошо знающих свое де
ло пропагандистов. Техно
лог цеха № 1 Петр Григорь
евич Ялоза — один из них. 
По результатам прошлого 
учебного года он был в чи
сле победителей городского 
смотра - конкурса пропаган
дистов.

Пятый год работает в во
лочильном цехе «Сибкабеля» 
Петр Григорьевич. По про
фессии шахтер, он около 
десяти лет отдал горняцко
му делу. Однако волею 
судьбы пришлось сменить 
профессию, Ялоза трудился 
на колпашевском завсАде 
«Металлист», был на руко
водящей партий1|1ой работе. 
А когда переехал в Томск, 
пришел в объединение. И 
сразу стал пропагандистом 
в школе основ марксизма- 
ленинизма для рабочих- 
коммунистов.

Трудным был этот первый 
год. И не только потому, 
что все было для него но
вым. В школе тогда зани
мались рабочие четырех це
хов. Однако за последние 
три года ее состав изменил
ся, стал более стабильным. 
Это сказалось и на качест
ве занятий. Интересным был. 
по мнению слушателя А. Ф. 
Кравченко из резинодела- 
тельного цеха, прошедший 
учебный год. Рабочие изу
чали материалы XXVII съез
да КПСС, важнейшие пар
тийные документы. Пропа
гандист сумел построить

беседы на фактах работы 
объединения, цеха. Обсуж
дение было заинтересован
ным.

Практическая направлен
ность занятий — характер
ная черта в работе пропа
гандиста П. Г. Ялозы. И в 
прошлом, и в нынешнем 
году волочильный цех ус
пешно справляется с произ
водственной программой. Но 
на занятиях слушатели вме
сте с пропагандистом основ
ной упор сделали на дости
жение более высоких каче
ственных показателей.

Когда в начале года в 
объединении «Сибкабель» 
начала действовать госпри
емка, остро встал вопрос о 
качестве меди. В бригадах и 
Э|веньях установили i изоля
торы брака, строго следи
ли за каждым килограммом 
некачественной продукции. 
Затем на занятиях школы 
коммунисты Т. Ю. Карга- 
польцева и П. Д. Кузнецов 
сделали анализ качества ме
ди. а слушатель Э. И. Ло- 
баненко проанализировал 
виды брака. Предложения, 
высказанные на занятия:?, 
были переданы администра
ции цеха.

— Нынче мы будем зани
маться главым образом кон
кретной экономикой, — де
лится планами Петр 'Гри
горьевич. — В связи с пе
реходом предприятия на 
самофинансирование и само
окупаемость иначе просто 
нельзя.

Т. ШЕВЦОВА.
объединение «Сибкабель».

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА
«Каждый руководитель обязан быть про

пагандистом»,— считает начальник эксперт
но-криминалистического отдела УВД Борис 
Константицович Вохминцев.

Сам Борис Константинович — пропаган
дист с большим стажем. Эрудированный че
ловек, интересный собеседник, Вохминцев 
прекрасно владеет аудиторией. Тщатель
ное планирование занятий, скрупулезная 
подготовка к каждой встрече со слушате
лями, использование технических средств 
и тесная связь изучаемого материала с 
делами И заботами отдела — все это по
могает пропагандисту. Запомнилось слуша
телям занятие, проведенное Борисом Кон

стантиновичем в виде деловой игры. Зада
чи, поставленные пропагандистом, горячо 
обсуждались, вызвали заинтересованные 
споры.

Свой опыт Борис Константинович щедро 
передает другим пропагандистам, помогает 
им в проведении занятий. Накануне ново
го учебного года подполковник милиции 
коммунист Б. К. Вохминцев награжден на
грудным знаком «Отличный пропагандист 
МВД СССР».

НА чСНИМКЕ: иа занятиях пропагандист 
”  К. Вохминцев часто использует видео
магнитофон.

Б У Д Е Т  К Л У Б  П Р О П А Г А Н Д И С Т О В
Анкета, которую предла

гает пропагандистам городс
кой методический совет по 
марксистско-ленинскому об
разованию,— своего рода со
циологическое исследование. 
Методсовет видит свою за
дачу в том, чтобы проанали
зировать теоретическую и 
методическую подготовку 
пропагандистских кадров.

1. Ваш пропагандистский 
стаж?

2. Какую школу (семинар) 
вы вели в 1986—87 учеб
ном году? Какую ведете в 
этом?

3. Какие трудности вы 
испытываете в своей пропа
гандистской работе (недос
таточно; а) знаний; б) мето
дических навыков в проведе

нии занятий; в) |Ойеративной 
информации во вопросам 
внутренней и внешней поли
тики КПСС; г) информации 
о жизни города, района, 
проблемах и задачах своего 
коллектива; д) созданы 
условия для проведения за
нятий; е) внимания к вашей 

работе со стороны хозяйст
венных руководителей, пар
тийных, профсоюзных, ком
сомольских организаций)?

4. В разъяснении каких 
актуальных теоретических 
проблем вы нуждаетесь в 
этом учебном году больше 
всего?

5. Какие из действующих 
форм лучше помогают вам в 
овладении методическим 
мастерством?

6. Устраивает ли вас ра
бота предметных секций 
районных семинаров? Поче
му? Как вы относитесь к 
предложению: разделить сек
ции на учебные труппы 
(20—30 человек), чтобы 
коллективно отрабатывать 
методику проведения заня
тий по очередной теме?

7. Нужны ли городские 
информационные конферен
ции? Ваши предложения 
по улучшению их работы?

8. Нужны ли периодичес
кие встречи с руководителя
ми предприятий для конкре
тизации общих экономичес
ких и политических задач 
применительно к вашему 
коллективу? Как часто?

9. Нужен ли городской'!

дискуссионный клуб пропа
гандистов? Такие встречи, 
несомненно, помогут пропа
гандистам пополнить знания, 
более глубоко познакомить
ся с новинками литературы 
и периодики, в свободной 
дискуссии высказать свои 
суждения по самым живо- 
трепещухцнм проблемам на
шей жизни. Все это приго
дится им во время подготов
ки к занятиям со слушате
лями.

10. Вызвал ли интерес 
городской объединенный но
мер многотиражных газет 
«Пропагандист»? Считаете 
ли вы целесообразным вы
пускать его впредь?

11. Занятия каких препо
давателей оказались наибо-

Фото В. Разумова.

лее полезными для вас?
12. Можете ли вы наз

вать лекторов, которых не 
следует привлекать к работе 
с пропагандистами?

13. О чем мы забыли вас 
спросить?

Несомненно, пропагандис
тов заинтересует вопрос о 
создании городского дискус
сионного клуба. Создание 
его необходимо— таково мне
ние участников слета пропа
гандистов Ленинского райо
на. В беседах со слушателя
ми нередко возникают воп
росы, на которые непросто 
бывает ответить. Поэтому 
городской методический со
вет поставил задачу органи
зовать в нынешнем учебном 
году дискуссионный клуб.

Ответы на анкету присы
лайте в отдел пропаганды и 
агитации горкома КПСС 
(тел. 3-32-08).

В с е г д а  
в  д о р о г е  
с в я з и с т ы

Александр Иванович 
Стариков н его моло
дой коллега Дмитрий 
Петрович Божко — во
дители Колпашевской 
автобазы связи. А это 
уже само говорит о 
многом. Их раббта 
требует железной дис
циплины, прекрасного 
знания автомобиля я 
ухода за ним. И, как 
отзываются на авто
базе, Стариков и Бож
ко в полной мере об
ладают всеми этими 
качествами. Да к 
тому же Александр 
Иванович — депутат 
КолпашеВского город
ского Совета, член ме
стного комитета пред
приятия.

Фото Н. Потапова.

Т я ж е л а я  
судьба гиганта

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

четвертого пускового комп
лекса. Да и трудно понять 
позицию Миннефтехимпро- 
ма, который, как и десять 
лет назад, ничего не делает 
для реконструкции Ачин
ского НПЗ.

ВОПРОСЫ,
ВОПРОСЫ...

Историю «битвы за нефть» 
поведал участникам выезд
ного заседания НТС Е. С. 
Задорожный. И сразу же по
сыпались вопросы. Вопросы- 
недоумения:

— 'Как же так? Собрались 
рассмотреть перспективы 
ТНХК до 2000 года, а не
ясно с сырьем для строяще
гося пускового комплекса. 
Сырье определяет техноло
гию.

— Госплан легко меняет 
свои решения. А где позиция 
Минхимпрома? Где технико
экономическое обоснование 
переработки нефти на ме
сте?

— Строится гигант в Си
бири. А что предусмотрено 
для людей, что получит Си
бирь?

Вопросы адресовались не 
только руководителю про
екта. Вели заседание зам. 
министра химической про
мышленности В. М. Торбен
ко и зам. председателя НТС 
Е. Ф. Власкин. Затрудня
ясь с ответом, Е. С. Задо
рожный ‘Давал понять, что 
многие вопросы детально не 
просчитывались, так как нет 
решения по главному из них 
— , по сырьевой базе. А то
варищи из министерства 
хмуро смотрели в зал; «Где 
руководство ОНПО «Пласт- 
полимер»? Почему прибыл 
один Задорожный? ‘ Разбе
ремся...».

Выступивший вторым ге
неральный директор ТНХК 
Г. П. Хандорин назвал идею 
использования проходящего 
рядом с комбинатом нефте
провода универсальной. Глу
бокая переработка нефти на 
месте обеспечивает перспек
тиву и экономику предприя
тия, дает возможность вы
пускать очень нужную для 
машиностроения продукцию 
(углеродполимерные волок
на из так называемого неф

тяного пека). Беспокоит ге
нерального директора мно
гое. Ведь Нефтехим ближай
ших лет — это не только 
новые мощности, но и рекон
струкция уже действующих 
производств, освоение но
вых, более эффективных ка
тализаторов, это ремонтная 
база, развитие которой опас
но отстает. Скоро потребу
ется замена импортного обо
рудования отечественным, а 
комбинат к этому не готов. 
Наконец, беспокоит и сла
бое научное обеспечение. По 
мнению Г. П. Хандорина, 
созрели условия и необхо
димость создания научно- 
производственного объеди
нения. На ТНХК хотя и 
медленно, но строится экс
периментальная база, а на
учные силы нужного профи
ля рассредоточены по мно
гим адресам — до Грозно
го и Ленинграда. Что для 
них томские проблемы: от
делываются наездами, при
нимают решения, по сути не 
выходя из самолета.

Очень точными, емкими 
были многие выступления 
«со стороны» (а не только 
томичей, которых всегда 
есть соблазн заподозрить в 
излишней меркантильности).

В. Е. Гулевский (Гипро- 
пласт, Москва);

— Сообщение Е. С. За
дорожного построено на. ус
таревшей основе. Нужен не 
набор традиционной про
дукции, не гигантомания, 
нужна экономика по каждо
му виду продукции. Это бы
ла бы база для разговора.

Второе; нет вариантности 
в подходах.

Третье: где революцион
ность технологий? Нужны 
катализаторы. Но какого по
коления? Может быть, де
сятого? Ведь о 2005-м годе 
говорим. А  не лучше ли бы
ло взять этап ближе — до 
95-го года?

И главный вопрос — 
сырьевой. Надо решить его 
безотлагательно, иначе мо
гут быть ошибки. Нужна на
дежная схема обеспечения, 
учитывающая лучший миро
вой опыт. Мировая практи
ка отходит от валового по
лимера, производит смеси, 
новые конструкционные ма
териалы для машинострое
ния. Все это должно найти

отражение в планах на пер
спективу.

И еще. Комбинат строится, 
в Сибири, для Сибири. Зна
чит, нужно производить тру
бы, волокно — все то, что 
дало бы огромный эффект. 
А сейчас; тысячи тонн про
дукции везем за Урал, а по
том оттуда изготовленные 
из этой продукции трубы, 
пленку...

Каждое выступление до
бавляло что-то новое, вызы
вало отклик зала, так что 
многие, в ходе обсуждения 
выходили к трибуне по вто
рому разу. Это была рабо
чая дискуссия, демократич
ный, конструктивный разго
вор. И, надо думать, не по
следний на уровне научно- 
технического совета мини
стерства. Ведь за многие 
годы вопросы быстрее на
капливались, чем решались. 
Это утверждение прозвуча
ло в выступлениях секрета
ря Томского обкома партии 
А. А. Поморова, зам. мини
стра В. М. Торбенко, зам. 
председателя НТС Е. Ф. 
Власкина.

В определении перспекти
вы такого огромного произ. 
водства, как ТНХК, нельзя 
тиражировать вчерашний 
день. Надо идти на уровне 
мировых образцов и чуть 
дальше. При проектирова
нии комбината сказался тра
диционный подход к Сибири 
как сырьевому придатку, это 
и определило его экстен
сивный путь развития. Се
годня нужны самые передо
вые, революционные техно
логии, нужна глубина пере
работки до выпуска готовых 
изделий, нужны новые кон
струкционные материалы, ра
дикально ускоряющие на
учно - технический прогресс.

Многие беды комбината 
объясняются отсутствг(ем 
твердой позиции у Минхим
прома, строгого экономиче
ского, научного и техниче
ского обоснования перспек
тивных решений, в том чис
ле и в безмерно затянув
шемся межведомственном 
«споре» о сырье. Упущено 
дорогое время. И теперь 
министерству не остается 
ничего . другого, как призы
вать свои коллективы к ге
роическим усилиям,..

Ю. ГРИШАЕВ.
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Н А Р О Д Н А Я
СТРОЙКА Ренонструнция,

и л и  о  т о м ,  к а к  Т о м с к и й  у н и в е р с и т е т  с т р о и т  с а м  с е б я

Кто делает погоду!
~г- А... Явился наконец. 

Почему тебя вечно нет на 
рабочем месте?

— Да я, это... Девочкам 
помогал.

— А где был сегодня до 
обеда? Мастер жал.уется, го
ворит — прячешься.

— Так мне ж работы ни
кто не давал.

— Ну так приходи ко мне. Я 
тебе все организую.

Все было буднично. В 
штабе реконструкции се
верного крыла ТГУ—суета. 
В одном углу без умолку 
трезвонит телефон. В дру- 
том— командир осеннего уни
верситетского ССО « Моло
дость» Александр МильнА- 
ков кого-то распекает.

Пообещав очередному 
«волынщику», что это для 
него самый последний раз, и 
получив очередные завере
ния в безусловной готовнос
ти засучить рунава, Саша 
немного переводит дух:

— я семнадцать лет про
работал в «Химстрое», а 
сейчас сам студент истфака. 
Со знанием дела скажу; та
кого накала фабот и такой 
остроты проблем, как здесь.

видеть не приходилось. Эта 
стройка тем и отличается 
от прочих, как испытание 
для студента, тест на уро
вень гражданской зрелости. 
Именно здесь наглядно 
знакомишься с результата
ми нашей идейно-воспита
тельной работы, о которой 
так много говорим.

Парадокс выявился после 
несложного статистического 
анализа данных о неявках 
студентов на работу. На ист- 
фaкfe, например, количество 
пропусков на одну студенчес
кую душу растет прямо про
порционально количеству 
лет, которое данная душа 
«грызла» прочный гранит на
уки в совсем непрочных 
стенах университета,

— А что вы хотите, — 
обиженно говорили мне,— 
Старшекурсники — люди се
мейные серьезные, заня
тые, Естественно, личные 
проблемы у них на первом 
плане.

Кто какое 
имеет право!

Вряд ли задумывался 
над этим Саша Степанов, 
студент исторического. Ког
да его, квалифицированного 
штукатура, попросили воз

главить только что создан
ную на осенний период ра
бот бригаду, он без лишних 
слов согласился. Хотя свой 
трудовой семестр он отра
ботал На ремонте универси
тетского общежития и имел 
полное право... И никто бы 
его за это не упрекнул.

— У нас на факультете 
сильная парторганизация,— 
поясняет А. Мильняков.— 
И ,две трети коммунистов— 
студенты. Почти все—быв
шие производственники. И 
все свой долг понимают, 
все — в университетских 
ССО. А вообще, начиная с 
весны, на реставрации глав
ного корпуса ТГУ работало 
десять отрядов общей чис
ленностью 340 человек. 
Среди лучших — наш «Ой- 
Дос» и «Глория» с химфа
ка. Нормы выработки на 
одного бойца ребята пере
крывали в полтора-два с по
ловиной раза.

— Если бы работа велась 
только силами ГРСУ-1,— 
говорит начальник этой ор
ганизации В. И. Белозе
ров,-—то нам пришлось бы 
снимать людей со всех ос
тальных объектов. Поэтому 
студенческую помощь труд
но переоценить.

— У меня была замеча

тельная студенческая бри
гада монтажников,— допол'г,' 
няет мастер ГРСУ -̂1 В. Б. 
Мелехов,. — Руководил ею 
Аркадий Смолин. За время 
работы ребята приобрели 
такую квалификацию, что го
тов любого пригласить к 
нам на самый высокий раз
ряд. И дело не только в 
умении: когда было надо, 
ребята работали и по вы
ходным.

Восстанавливали универт 
ситет не одни студенты, но 
и... милиционеры. Около 110 
человек из УВД, в основ
ном комсостав, трудились 
на субботниках. Отлично 
поработало подразделение 
патрульно-постовой службы. 
Из-за того, что на стройке 
не было подъемного крана, 
постовым пришлось вруч
ную поднимать балки весом 
от 200 до 500 килограммов.

Но... очередной парадокс. 
Энтузиазм и настоящий 
трудовой героизм вызывают 
не тольф' BOcxHĤ HHte. Самое 
сильное чувство — сожале
ние. И вот почему.
Кто кому помогает!

Этот вопрос я задавал 
дважды. Главному инжене
ру треста «Томскграждан-

строй» А. В. Огурцову и 
начальнику штаба по рекон
струкции главного корпуса 
Ю. М. Елистратову. Один 
ответ был похож на другой 
не более,  ̂ чем косметичес
кий ремонт на капитальный. 
А сходство заключалось в 
двух цифрах, которые, по 
мнению сторон, отражали 
соотношение сил. Десять к 
одному. Причем и Огурцов, 
и Елистратов претендовали 
на «десятку». Так не быва
ет? Не торопитесь; бывает, 
да еще как. Просто главный 
инженер исходит из объе
мов работ, а начальник 
штаба—из трудозатрат. Для 
справки; загрузка в маши
ну ручным способом (чи
тай; голыми руками) 20 
тонн битого кирпича, под
гнивших досок, бревен сто
ит три рубля восемьдесят 
копеек. А вот укладка пар- 

■ кета...
Впрочем, речь не о мусо

ре и не о паркете. О вза» 
имопонимании и о том, как 
найти общий язык строите
лям и заказчику. В интере
сах дела.

Строители называют уни
верситет объектом номер 
один. Однако тут же резон

но оговариваются: номер
один в списке из остальных 
120 объектов. И в резуль» 
тате получается, что реаль
но на объектах университе
та, где должна вестись от
делка улучшенного качестт 
ва, регулярно работают 20— 
30 профессионалов.

Студенческие бригады 
штукатуров, плотников, ка
менщиков овладевают про
фессиональными навыками 
в процессе работ, и пока еще 
они добьются высокого 
уровня качества... Часто и 
помногу приходится пере
делывать.

'Обеспечить обучение 
студентов и наладить сво
евременный контроль за 
качеством строители просто 
не в состоянии. На 300—400 
непрофессионалов приходит
ся всего два инженерно-тех
нических работника. Да и 
кадровые строители без 
особого восторга относятся 
к перспективе сотрудничест
ва со студенческими бригаг 
дами. Во-первых, некогда, а 
во-вторых, невыгодно. И 
студент рассматриваеъся 
как дармовая рабочая сила, 
предназначенная только для 
того, чтобы хватать, тя

нуть и... готовить фронт ра
бот для профессионалов. 
Бывало, что строители 
просто отказывались вьшол- 
нять невыгодную работу; 
вон, MOJ1 сколько студентов 
вокруг о^родит. Результат: у 
студентов, занятых «на 
подхвате»’ теряется интерес 
к работе.

На ежедневной планерке 
количество студентов мень
ше чем десятками не из
меряют. 30 студентов—ту
да, 40—сюда. И универси
тет вынужден снимать их с 
занятий. Потом выясняет
ся, что потребность в рабо
чей силе оказалась в два- 
три раза преувеличенной. А 
значит, будут неоправдан
ные простои в учебное-то 
время. Пострадает и учеб
ный процесс, и отношение 
студентов к стройке—вещь 
тоже немаловажная.

— Пока ответственность 
за студенческий труд несет 
только университет, поряд
ка ждать не приходится,— 
убежден Ю. М. Елистратов.

Можно еще много гово
рить о «хромом» снабжении, 
об отсутствующих мастерах 
из мастерской «Томск^с- 
таврация», о многом дру
гом. Но давайте поговорим 
о будущем.

Кто делает 
историю!

После реконструкции 
главный корпус станет му- 
фйно-административным. В 
нем будет восстановлена 
первоначальная планировка, 
убраны многочисленные

J-

при- и надстройки, нако
пившиеся за сто лет эксплу
атации. Из корпуса выве
дут химический факуль; 
тет— он будет обживать 
новый корпус № 6. Внутри 
главного расширится музей 
В. В. Куйбышева, в новое 
помещение переселится 
минералогический музей. 
Трехэтажная часть северно
го крыла будет переплани
рована для кафедр общест
венных наук и геологов. В 
перспективе в центральной 
части ТГУ, там, где раньше 
была церковь, а ныне— зоо
музей, планируются музей 
истории университета и ма
лый зал для торжественных 
собраний.

В ближайшие годы нач
нется строительство учебно- 
производственных корпусов 
НИИ биологии и биофизики 
и НИИ прикладной матема
тики и механики. Нужна ре
конструкция БЙНа и учеб
ного корпуса на улице Ни
китина.

Так вот, задача не в том, 
чтобы, зажмурившись, пере
сидеть реконструкцию в глу
хом подполье, 1Йк стихийное 
бедствие большой разруши
тельной силы.

Университет — не просто 
объект за очередным по
рядковым номером. Это 
действительно одна из 
главных строек города.

Труден день сегодняш
ний. Им мы расплачиваем
ся за день вчерашний. Но 
этим днем мы приближаем 
утро следующего дня.

А . ОЛЕАР.
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Виктор БАЛЫК

Бежит
мальчишка...

Посеребрило за иочБ, 
подморозило, 

На листьях !ясухлых
инея налет. 

Мальчишка льдиночку 
— кусочек озера— 

Швыряет искрой
солнечной на лед. 

Бежит, хохочет,
в радужное месиво 

Дробя ледок 
прибрежный на ходу, 

И голосок
разливисто и весело 

Звенит, звенит, 
как льдиночка по Л1

пос. Светлый, 
Томски^ райок.

Л ^ .

«КТО ЖЕ Я Н КТО НОИ ТОВАРИЩИ?..»
Педагог и учащиеся —  об уроках этики и психологии семейной жизни

Щ Ш Ь Н Ы Й  П й Ш Р Т  СЕМЬИ

Курс этот нынче изучает
ся старшеклассниками чет- 
в)ертый год. Набираемся 
опыта я и мои коллеги. А 
что думают ребята? В от
вет на предложенные ан
кеты девятиклассники f в 
прошлом году написали;

«Изучая этику, я впервые 
задумалась, кто же я и кто 
— мои товарищи... По-дру
гому стала смотреть на 
друзей, взрослых».

«Меня заинтересовали во
просы нравственного разви
тия личности. Я поняла, как 
трудно развить духовный 
мир, внутреннюю красоту. 
Стала замечать то нехоро
шее и вульгарное, на что 
раньше не обращала вни
мания ни в себе, ни в то
варищах». /

Одна девушка призналась: 
«Когда сижу/ /ма уроке, я с 
ужасом понимаю, ’ что в мо
ей семье все устроено так, 
как не должно быть, и от 
зтогс мне хочется п.такать...».

В объединении «Сибкабель» провели со
циологические исследования. Опрошено 
1.633 семьи. Их стаж различен: до 1 г о д а -  
29 семей, до  3 лет —  94, от 3 до '10 лет— ; 
619, свыше 10— 589 семей, более 300 се
мей справили серебряные свадьбы. 202 

семьи распались.

В от эти цифры и за
ставили сделать вывод: 
мы рабОУгали однобо

ко — пропагандировали луч
шие семьи, влияли лишь на 
неблагополучные. Мало, 
очень мало внимания уде
ляли молодым семьям и 
тем, у которых приближает
ся «критический возраст»^ 
Словом, основная масса семей 
оставалась без нашего влия
ния.

Взяться за создание со- 
$циального паспорта семей 
мы решили после того, как 
райком партии утвердил 
программу «Семья», под
сказав трудовым коллекти
вам новые формы работы.

Действительно, без тща
тельного социологического 
анализа эффективно рабо
тать нельзя. Партийные ор
ганизации и цеховые ко
митеты профсоюза, социо
логическая служба продол
жают заполнять социальный 
паспорт семей. Ведь, кроме 
стажа супружества, необ
ходимо знать и еще многое: 
сколько детей воспитывает
ся, каковы материальный 
достаток, квартирные усло
вия; духовные интересы, 
все ли родители вооружены 
знаниями проблем пе
дагогики.

По решению парткома у 
нас создан совет по семей
ному воспитанию, куда во

шли представители всех об
щественных формирований, 
хозяйственные руководители. 
Направления работы совета 
определились так: организа
ция семейного отдыха, про
филактика подростковых 
Правонарушений, борьба с 
пьянством, помощь подшеф
ным школам 24, 31', 34 
Н, конечно, жилищно-бы
товые условия заводчан. 
Все эти направления тесно 
переплетены. Поэтому об
щественная инспекция по 
делам несовершеннолетних, 
например, которую возглав
ляет член совета по семей
ному воспитанию Б. Г. Вай- 
сман, не просто интересу, 
ется планом Дома культу
ры, мероприятиями в жил- 
городке, а помогает органи
зовать работу так, чтобы 
подросток не оставался один 
на один со сложными жиз
ненными вопросами, не ста
вил знак равенства между 
досугом и бездельем. Ин
дивидуальную работу с теми, 
кто недавно пришел в це
хи, совет ведет вместе с 
наставниками. И админи
страция, и общ!ественные 
организации стремятся
подбирать наставников не 
ради формы.

Нам, как и многим го
родским коллективам, уда
лись первые шаги в борь
бе с пьянством. За послед

ние 1,5 года появление'^а 
работе в нетрезвом виде, 
попадания в медвытрезви
тель сократились более 
чем на треть. Исчезает бла
годушие; в цехах и отделах 
не боятся выступать против 
любителей спиртного, меры 
применяют к ним жесткие, 
широко оповещая коллек
тив. Нынче за 8 месяцев 
комиссия по борьбе с пьян
ством провела 10 рейдов. Ош
трафовано 53 человека. 10 
направлены в ЛТП, 31 — 
на лечение к наркологу. Об 
этом оперативно рассказы
вали листки «Тревога!», ко
торые после рейда появля
лись во всех проходных.

Но вот какая опасная 
тенденция волнует; растет 
число вроде бы беспричин
ных невыходов на работу. 
Но мы-то знаем, что в 
большинстве случаев это 
не «чистые» прогулы, а ре
зультат изготовления хмель
ного на дому. Тут, прямо 
скажем, еще теряемся, не 
выработали результативных 
форм воздействия:

Тесную связь поддержива
ет совет по семейному во
спитанию с педколлектива
ми подшефных школ. На
зову хотя бы имя члена 
профкома эмалиррвщицы 
В. Е. Гришкевич, которая во
зглавляет совет содействия 
семье и школе. Она и 
бригаду свою уговорила — 
работницам удаются двусто
ронние контакты с учащи
мися по принципу «класс 
— бригада».

Практикуем в трудовых 
коллективах отчеты роди
телей о воспитании детей. 
Обобщаем опыт цехкомов 
по работе с семьями. Поч
ти во всех цеховых ЦОПРах 
есть «уголки семейного 
воспитания». В цехе № 1 
тут можно увидеть и рас

сказ об  ̂опыте, и интерес
ную фотошформацию, и 
об’йявления, адресованные 
людям семейным.

Кроме разнообразных ме
роприятий в клубахv\ и на 
открытом воздухе, цель ко
торых — здоровый образ 
жизни (часть из HH:i про
водится в масштабах всего 
города или района), прида
ем большое значение сов
местному отдыху детей с 
родителями в период школь
ных зимних каникул и лет
них отпусков. Наш санато
рий-профилакторий специ
ально организует заезды по 
путевкам «Мать и дитя». 
Пусть не смущает название: 
можно детям поехать с от
цом, а то и всей семьей, 
независимо от места работы 
второго родителя. В январе 
до 70 ребятишек побывало 
в профилактории, в июле от
дохнуло там 50 семей, в 
августе полностью отдавали 
помещение семьям с деть
ми. Беда лишь в том, что 
мал уже наш санаторий- 
лрофилакторий; всего там 
100 мест... Дальнейшее 
развитие базы соцкультбыта 
— задача номер один для 
предприятия.

Иногда возникает мысль: 
а не много ли мы понасо- 
здавали советов и комис
сий? Совет по семейному 
воспитанию создали раньше 
женсовета. И теперь полу
чается, что тот и другой 
должны заниматься одним 
и тем же, да еще совместно 
с комиссией содействия 
семье и школе. Как разгра
ничить их функции? А мо
жет, лучше слить два сове
та в один?..

В. ФЛЕМИНГ, 
председатель профкома 

о15ъединения «Сибка
бель».

Да, проблемы . дружбы, 
любви, ответственности в 
семье волнуют ребят. По
знавая, что семья — дело 
не только личное, что лю
бить — это прежде всего 
отдавать лучшее в себе 
другому, они подходят к 
выводу; надо формировать 
свой идеал, стремиться к не
му. Но каков он? Тут свое 
веское слово об идеальной 
девушке высказывают юно
ши. Это заставляет дево
чек быть требовательнее, 
строже, осуждать курение, 
тягу к спиртному, грубость, 
эгоизм.

Уже после первых заня
тий этика становится люби
мым уроком. Как это важ
но" — жить честно, умно, 
светло, крепким домом! В 
юности каждый верит, что 
будет счастлив, что все у 
него получится лучше, чем 
у другиз^ чем у родителей. 
А ведь /Счастливая семья — 
это огромный труд ума, ду
ши и, если так можно ска

зать, особый вид творче
ства.

Осмысливая под новым 
углом зрения события об
щественной и личной жизни, 
кинофильмы, телепереда
чи, девятиклассники 'сдела
ли немало открытий. Яр
кие литературные примеры, 
афоризмы, дневниковые запи
си — размышления великих 
людей, поэтические строч
ки, которые звучали на уро
ках, углубляют эмоцио
нальное воздействие на 
взрослеющую личность. Зна
менитое пушкинское «Учи
тесь властвовать собою», 
ставшее нормой, поможет из
бежать многих конфликтных 
ситуаций.

В письменном виде я 
предлагала ребятам задать 
вопросы, с которыми они 
хотели бы обратиться к пси
хологу. Приходилось прово
дить консультации по темам: 
«Что такое личность», «За 
что любят некрасивых», 
«Как найти общий язык с 
родителями», «Можно ли

им давать советы, если ви
дишь, что живут и поступа
ют неправильно?».

Конечно, выработке более 
правильного взглада на 
многие стороны жизни ме
шают детская ограничен
ность, их потребительское; 
прослушал — удивился, 
ушел — забыл. Но, с дру- 

' гой стороны, этика идет 
пока как бы позади осталь
ных гуманитарных наук в 
школе. Урони проходят в 
форме собеседования, и 
только. Но ведь есть темы, 
по которым, по-моему, необ
ходимы . зачеты. Особенно в 
первом полугодии есть поня
тия, которые требуется за
помнить основательно. Кро
ме того, эстетика не обоб
щена как предмет ни в 
каких методических посо
биях. Учитель должен сам 
подбирать занимательный 
материал, опираясь на соб
ственный опыт и интуицию.

Г. РАЗМАХНИНА, 
учитель школы № 47 

г. ToMCKii.

ЕЩЕ И ВНУКИ ПОРАДУЮТСЯ
До.\1 .N’u 21 на улице Ки

рова в Белом Яре — за
метный. Сверкает белыми 
наличниками, радует резь
бой по карнизу. Глядя на 
эту красоту, на проолифен- 
ные стены, чисто вымытые 
окна, сразу проникаешься 
уважением к людям, о кото
рых еще знаешь мало. Вид
но, труд хозяевам в радость 
и в охотку.

Живут в доме супруги 
Пахомовы. Василий Влади
мирович работает плотником 
в Белоярской ПМК-7 СН, 
Екатерина Павловна — са
нитаркой в райбольнице. То
варищи по работе их ува
жают, так как они трудятся 
на совесть. Вырастили дво
их детей — дочь Валенти
ну и сына Анатолия. Помо
гают теперь воспитывать их 
детей. Не скрывают, что 
это тоже в радость.

,.. Неторопливый разговор 
с хозяином мы ведем на 
веранде, искусно отделан
ной реечкой.

— Была у меня с детст-

Дом своими руками —  не рросто крыша над головой. 
Это мечта и творчество, трудные и радостные хлопоты, на* 
следство детям, причем не только в виде квадратных метров. 
J Семье Пахомовых из поселка Белый Яр можно позавидо
вать —  у них такой дом.

ва думка; построить свой 
дом. Вначале материала не 
мог достать. А потом... — 
он разводит руками. Вот, 
мол, смотрите, что сдела
но.

Мечта босоногого дере
венского мальчишки испол
нилась, Василий 'Владими
рович повел меня по дво- 
РУ-

Смоггрела и удивлялась). 
Это ж терпение какое надо! 
Трафадеты сам изготавли
вает, рисунки выдумывает 
(только один взял с открыт
ки — уж очень понравил
ся. Ходил тогда в среднюю 
школу, увеличивал! через 
эпидиаскоп).

Инструмент тоже, какой 
надо, сам делает. Напри
мер, лобзик. Напильником 
нарезал зубья. А вот ста
нок, наподобие тисков, 
только деревянный. «Это

ркимки, — объясняет хозя
ин. — Ну, чтобы доска не 
крутилась во время обра
ботки». Попросила показать 
в работе. Взял Василий 
Владимирович заготовку, 
вставил в жимки и начал 
сверлить. Ожила на глазах. 
Пусть ее еще надо до ума 
доводить, 'однако задуман
ная форма уже получилась. 
Я невольно потрогала дере
во рукой. Почувствовала те
пло и ощутила радость за 
умельца: не перевелись они 
в Сибири. Благодаря та
ким, как Василий Владими
рович, не уйдет в прошлое 
русское деревянное искус
ство.

В самом доме — уютно, 
просторно. И, конечно, ни 
пылинки, ни соринки. Образ
цовый, «медицинский», по
рядок содержит хозяйка.

— А не накладно свой

дом иметь? — поинтересо
валась я. — Некоторые се
туют, что ремонтные и 
прочие работы — все са
мим...

— А я так дом построил, 
что сто лет простоит без ре
монта, — ответил Василий 
Владимирович. — Разве 
только сносить совсем при
дется, чтобы потом боль
шой построить. А  так, — 
он ласковым взглядом оки
нул свое детище, — на наш 
век хватит, и нашим детям, 
внукам будет где жить.

...Коротко лето в Сибири.. 
Нынче не шибко продлили 
его яркие дни бабьего лета. 
Я прощалась с супругами, 
когда лучи солнца падали 
На их дом, высвечивая всю 
красоту, созданную рука
ми хозяина.

Е. КОВАЛЕВСКАЯ.
Верхнекетский район.

Из почты чсКрасного знамени»

У Ж Е - Р Е А Л  Ь Н О С Т Ь
В печати обсуждается, как 

же развиваться нащей меди
цине. В проекте ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР го
ворится, что надо вести дело 
к тому, чтобы у каждой 
семьи был свой доктор. А мы 
уже знаем такого врача.

В поселке Тимирязевском

(переулок Лесной, 1) живут 
наши родители — папа Чер
нобаев Прокофий Дмитрие
вич и мама Чернобаева Ма
рия Иосифовна. Вместе они 
уже 52 года. Отец, участ
ник Великой Отечественной 
войны с июня 1941-го, про
шел с боями до Берлина.

Дважды ранен, чудом остал
ся в живых. В июле этого 
года, мы, пять его дочерей, 
отпраздновали 75-летие отца.

В один из выходных при
ехала я к {юдителям. Смот
рю; по двору идет незна
комая мне женщина. Маму 
спросила: «Кто это?». А  она; 
«Да это ж наша Татьяна 
Афанасьевна».

Местный доктор очень ча
сто посещает родителей. Не 
ждет вызова, а сама идет 
вовремя дать совет, выпи
сать рецепт. Ласкова, всегда 
внимательна.

Большое Вам спасибо, 
Татына, Афанасьевна. Вас 
1ПО праву уже. сегодня можно 
назвать семейны.м врачом.

Л. ШАБАНОВА, 
г. Томск.

в предыдущей страни
це «За семейным столом» 
редакция предложила мо
лодым анкету. Под отве
тами, полученными нами, 
— в основном женские 
имена. Почему? (Хотелось 
бы услышать и голоса 
мужей, женихов.

Публикуем сегодня не
которые (Письма. И напо
минаем вопросы:

1. Счастье двоих — 
это дар, везение нлн за
воевание?

2. Кто (или что) меша
ет благоприятному кли
мату молодой семьи?

3. Сколько бы вы хоте
ли иметь детей.' Почему?

-------- Анкета «М олодая семья»

мы ДШ АЕИ Ш . . .
СТРОКИ из ПИСЕМ

1. Любовь, конечно, — везе
ние. Очень часто к тому же 
везет девушкам> которые не 
ценят своего счастья.

2. Мешают себе в основном 
сами супруги, хотя стараются 
сваливать причины разлада на 
других. Мало уважают друг 
друга, а ведь две личности, 
ставшие семьей, — это дра 
разных мира. Сначала очень 
разных.

3. Ну а это уж каждый ре
шает сам. Смотря какие 
квартирные условия, матери
альный достаток, здоровье и 
т. д. Трагедия, если не будет 
ни одного ребенка...О. ПОРШУТИНСКАЯ.

г. Стрежевой.

З Д Р А В С Т В У Й Т Е ! 
Это вы хорошо 
придумали — ан

кету. Очень интересно 
будет узнать, что дума
ют наши незнакомые 
сверстники о жизни. 
«Молодая семья»—очень 
нужная тема, по-моему.

Немного о себе: томич
ка, 22 года, закончила 
нынче ТПИ, молодой 
специалист. Мужу 21 год, 
студент 5-го курса ТПИ.

Я люблю своего мужа. 
Очень люблю. И очень гор
жусь тем, что я — его 
жена. Женаты мы еще не
много, чуть больше года. 
Но уже столько всего на- 
случалось за это время! И 
хорошего, и плохого. Мне 
кажется, что мы оба очень 
повзрослели. Любовь наша 
складывалась непросто, 
особенно у меня. Она вов
се не с первого взгляда. Но 
любовь — это всегда тайна, 
тайна Двоих, которая не хо
чет посторонних глаз. Все, 
что ВИДЯТ остальные, это 
только внешние ее прояв

В-третьих, и это самое глав
ное, в танце все время про
исходит общение. В паре 
невозможно быть одному. И 
душа человека открывается 
в танце. Танцуя, лгать не
возможно. Видимо, поэтому 
так jjHoro \;упружеских пар 
среди' танцоров-бальни1̂ в. 
У нас в «Экситоне», напри
мер, образовалось около 25 
семей.

Счастье двоих — не толь
ко радость и боль, это пе- 
реступание через себя, по
стоянная работа души. Не
льзя также сказать, что 
счастье — завоевание. По
тому что жизнь идет, и не 
может так быть, что вот 
з;авоевал один раз и все 
— счастье на всю жизнь. 
Нет. Так не бывает. Ведь 
каждый день приносит что-
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ления.

1 . Любовь — дар7 Да кто ее 
подарит?.. Любовь — ®час^е, 
которое озаряет, по-моежу, 
каждого. Но не каждый спо
собен понять глубину счастья.

2. Микроклимат молодок се
мьи зависит от отношеиия_род- 
ных, близких, товарищей по 
работе. Не всегда они чутки. 
А есть и завистники.

3. Двоих — мальчика и де
вочку. На большее не хватит

ТАТЬЯНА И.
Асиновский ^район.
1. Завоевание.
2. Мешает, иа мой взгляд... 

всеобщее среднее образова
ние. Те, кому оно ие нужно, 
бездельничают м выражают 
свой протест антиобществен
ными поступками. Какие же 
они создадут семьи?

3. Троих. Хочется, чтобы 
старшие заботились о млад
ших, с детства опробовали со
циальны^ роли (будущей ма
тери, будущего главы семей
ства), научились в семье кол
лективному труду и перенима
ли лучшие качества друг дру
га. Вез подписи.

Ответ на 1-й вопрос анкеты
(«Счастье двоих — это дар, 
везение или завоевание?»).

Мы познакомились давно. 
В начале марта 1984 года 
я пришла в «Экситон», в 
школу современного баль
ного танца. Раньше занима
лась танцами, и меня сразу 
же взяли в Д-группу основ
ного состава, сразу дали и 
партнера. В общем, повез
ло. Его я тоже сразу за
метила, сразу поняла, что 
нравлюсь. В общем. 5 мая 
нас поставили в пару. И 
началось... завоевание. Мно
го всего было; и слез, и по
та, удач и неудач. Мы тре
нировались каждый день, 
выступали. Вообще я счи
таю, что бальные танцы 
очень сближают Людей. Ito- 
первых, все свободное вре
мя вы проводите вместе, 
занимаясь очень увлекатель
ным делом; во-вторых, пос
сориться надолго просто 
невозможно: всегда есть ве
ский повод встретиться и 
помириться — репетиция. 
Здесь мы просто обязаны 
общаться друг с другом.

Теперь я уже не скажу, 
что счастье — это дар. Ес
ли ничего не делать, про
сто сидеть и ждать, то 
любовь и счастье никогда 
не придут к тебе сами. 
Счастье двоих — это ра
дость и боль. Это огром- 
Hoie везение встречу, Са
мый счастливый день в 
моей жизни — 1 июня 1985 
года. В . тот день родилась, 
расправила крылья наша 
любовь. Я была такая сча
стливая. 10 апреля 1986 г. 
мы поженились. Все нам 
удавалось — побеждали на 
конкурсах, сдавали на «от
лично» экзамены, ждали 
ребенка. Желанную, уже 
любимую Аленушку. Тогда 
мы действительно считали, 
что счастье .двоих — это 
дар. Но... не стало нашей 
Аленушки. Я плакала дол
го. В больнице меня утеша
ли; будут еще, молодая. 
А  я плакала. Ведь после 
счастливых дней я была 
совсем не готова к такому 
несчастью. Стала очень не
рвной, раздражительной... 
Очень тяжело было. Если 
бы не мой муж, не знаю, 
что бы со мной стало. Он 
один понял, как мне тяже
ло, взял на себя часть мо
ей боли. Он меня, просто 
спас. Уже больше года про
шло с тех пор...

то неожиданное. И каждый 
день приходится решать, 
как поступить в том или 
ином случае. Обидеться или 
улыбнуться, сказ!3ть или 
промолчать — надо решать 
самому, никто не может 
подсказать. Главное — бе
речь свою любовь. Я счи
таю, это самое главное в жи
зни двоих. А счастье — 
счастье тогда само придет. 
Вот и получается, что сча
стье двоих —■ это не дар, 
и не везение, и не завоева
ние. Это просто любовь и 
жизнь, стремление пронести 
свою любовь через все годы. 
А  как ее пронести, сохра
нить, я тоже не знаю. Я 
просто очень этого хочу.

Ответ на 2-й вопрос («Кто 
(или что) мешает благопри- 
ятному климату молодой 
семьи?»).

Очень, очень многим мо
лодоженам, по-моему, ме
шают родители. Они меша
ют по-разному. Зависит от 
того, чьи родители и в ка
кой степени влияют на сво
его выросшего ребенка. Для 
уменьшения этого фактора, 
я считаю, молодые должны 
жить' отдельно. По крайней 
мере, пока не установятся 
их отношения и не появится 
настоящая семья. Тогда не 
будет обид, что муж не по

могает, жена ничего дома 
не делает и т. п.

Но тут опять есть пробле
ма. Где жить? Я томичка. 
При распределении сразу 
сказали; в Томске ничего 
не дадут. А уезжать мы 
пока не можем. да и не 
очень хотим (мужу еще 1.5 
года учиться, «Экситон» бро
сать жалко, и еще мы ведем 
детскую группу в пригоро
де, тоже жалко бросать, и 
Томск мы очень-очень лю
бим). Живем на квартире. 
Но вот-вот выгонят. А по
пробуй другую найти. Чест
ное слово, нам не надо сей
час квартиру, нам хватит 
комнатки в общежитии, но 
своей. Чтобы жить спокой
но и знать, что никто тебя 
отсюда не выгонит. А где? 
А  кто? А когда? Нет отве
тов...

Но ничего, мы— молодые, 
не жалуемся. Но все же, 
почему бы не строить го
роду побольше семейных об
щежитий? И когда настанут 
такие времена, чтобы при 
регистрации брака моло
доженам вручались бы клю
чи, пусть не от новой, но 
отдельной комнаты?

Ответ на 3-й вопрос 
(«Сколько бы вы хотели 
иметь детей? Почему?»)

Знаете, мы бы хотели 
иметь много детей. Чем 
больше, тем лучше. Муж 
мой говорит, что не мень
ше трех, а я хочу пять или 
шесть. А вообще не знаю, 
сколько,. Сколько будет, 
всех рожу. Аборт — никог
да, ни за что! Я вообще не 
понимаю этого, как можно 
самому, по своему желанию, 
убить своего ребенка? Де
ти — это же счастье. У нас 
пока нет своих детей, но я 
очень-очень хочу ребенка. 
Муж мой тоже.

Я в семье росла одна и 
всегда жалела, что нет у 
меня братьев и сестер. У 
мужа есть брат и сестра. 
Видимо, поэтому он счи
тает, что в семье должно 
быть не меньше трех детей. 
А я, сколько себя помню, 
всем говорила, что у меня 
будет 10 детей. Ну, десять 
не десять, а много, думаю, 
будет.

С уважением 
Лидия Глушкова.

НАГРАДА ДЕДА. Фото А. Покушалова.
(Фотошкола).

Ищу...
мать «Кажется, Ивановна...»

Мое письмо может показаться странным, 
но я заранее приношу свои извинения, про
сто мне не приходилось ранее писать та
ких писем. Может, оно и не по адресу, но 
тем не менее я вас очень прошу не отка
зать в моей просьбе и напечатать это пись
мо.

Дело в том, что я хочу найти свою мать. 
Я знаю о ней совсем немного, почти ниче
го, но надежды не теряю.

Мне было 6 лет, когда ее лишили роди
тельских прав. Меня и сестренку Лену увез
ли в г. Томск, в детский дом № 1, оттуда 
в г. Колпашево,сана торную школу-интер
нат, где я окончила 8 классов. Сейчас мне 
19 лет.

В 8-м классе я получила письмо от мо" 
его дяди. Он писал, что мать где-то в Том
ской области в Шегарском районе, дерев
не М.-Брагино, но больше от него писем не
было. Но, может, кто-нибудь из ее соседей 
знает что-нибудь о Шадриной Ираиде... 
по-моему, Ивановне (отчество точно не 
помню). Пусть сообщат мне по адресу; Том
ская область. Томский район, п. Самусь, ул. 
Р. Люксембург, дом 2, кв. 4. Шадриной 
Светлане Николаевне.

Отец мой — Шадрин Николай Иванович. 
Родилась я в с. Моряковка.

С. ШАДРИНА.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



1

ts ОКТЯБРЯ l«S7 ГОДА ф  СТР. 4

Об этом сегодня гоьп|»ят

К итогам ОДНОГО “парада“...
Ф о й е

Перед началом концерта 
мы бродим по фойе Томско
го Дворца зрелищ и спорта. 
Что привлекло сюда людей 
разного возраста? Моло
дежь— понятно; это их му
зыка, ИХ стихия. А людей 
среднего возраста? В оче
редь за ситро и пирожными 
становятся мужчина и жен
щина, которым многие из 
пришедших на концерт го
дятся в дети. Подходим, 
знакомимся, Лидия Горде
евна и Виктор Петрович Ба- 
башкины пришли, можно 
сказать, из любопытства. Их 
сын и дочь уже побывали 
здесь. Хочется сравнить 
впечатления. .

— Люблю музыку, дома у 
нас есть и классика, и само
деятельные песни,— говорит 
Виктор Петрович. — Сын 
просвещает меня, держит в 
курсе современных направ
лений. Не имею ничего про
тив «металлического» рока. 
Мне даже нравится раско
ванность .зрителей в зале.

Следующий наш собесед
ник—-Сергей Бибенко, сту
дент ТИСИ.

— Наблюдаю за современ
ными томскими нравами. Не
давно вернулся после служ
бы на флоте. Интересно, 
чем живет сейчас молодежь. 
Я ведь уходил, когда ни о 
каком «хэви-метал» и слыш
но не было.

Но вот третий звонок. Мы 
в зале.

П а р т е р
Честно говоря, мы ожит 

дали, что «Рок-парад» прив
лечет гораздо больше зрите
лей.

Состав их неоднороден. 
Энергичные и шумные по
клонники «хэви-метал», как 
ни странно, оказались в 
меньшинстве. Поскольку все 
они бурно реагировали на 
происходящее на сцене, со
поставить их количество с 
теми, кто оставался спокоен 
и даже равнодушен к зву
чащей из динамиков музы
ке, не составляло особого 
труда. . Любопытствующих 
было больше. Некоторые, 
«вкусив» «металла», поки
дали зал задолго до оконча
ния концерта.

Теперь о самом любопыт
ном явлении, раскрывшемся 
на концертах, как говорит
ся, во всей красе. Одних 
оно повергло в ужас У лру.

гих вызвало ироничные 
улыбки. Речь идет о поведе
нии. которым выражали 
свои чувства те, кого мы так 
индустриально называем 
«металлистами».

Да, вре.мена меняются... 
Когда-то на гастролАх «Ма
шины времени» в Том
ском Дворце зрелищ и 
спорта мы с удивле
нием внимали просьбам Ан
дрея Макаревича и Петра 
Подгородецкого взяться за 
плечи и раскачиваться под 
немудреные слова: «Вот, но
вый поворот, что он нам не
сет...». Робко и нерешитель
но следовали призыву музы
кантов зрители, хотя, надо 
сказать, зал был заполнен 
до отказа. Но на календаре 
сейчас 1987 год, иная музы-- 
ка звучит со сцены 
Дворца зрелищ и спор
та, иной зритель запол-. 
няет его трибуны. Уже нет 
необходи.мости в призывах 
расслабиться, раскрепостить, 
ся. Напротив, мы не раз 
слышали обращения рок-му- 
зыкантов к ребятам поуме
рить свой пыл, чуть убавить 
энергию. Такие вот метамор
фозы.

Слышим недоуменные во
згласы: это же страшно, ко
гда размалеванные юнцы' 
свистом выражают свое на
ивысшее одобрение, что оз
начают эти вскидывания рук 
в черных напульсниках, эти 
дикие крики вместо аплоди
сментов?..

Что касается порядка на 
концертах, с этим вопросом 
мы обратились к компетент
ному человеку младшему 
лейтенанту милиции М. Ха
рисову.

— Особых нарушений не 
было. В основном замечания 
делали курящим, в зале. Не
которые приходили на кон
церт обвешанные цепями, 
даже... пулеметными лентами. 
Таким, конечно, приходилось 
делат1р замечания, выводить 
из зала.

Когда ведущий програм
мы Виктор Дзансолов подо
шел с гитарой к микрофону, 
кто-то, видимо еще по инер
ции. крикнул; «Металл», да
вай!». Но едва прозвучали 
первые аккорды всем знако
мей песни квартета «Битлз» 
— изумительная тишина на
стала в зале. И затем — 
дружный шквал аплодисмен
тов, в которых слились бла
годарность любопытствую, 
щих с восторгом поклонни
ков «хэви-метал». И неиз
вестно еще, кто сильнее из 
них бил в ладоши! Корда

Виктор начал знаменитую 
песню Джона Леннона «Вче
ра», десятки юношей и де
вушек взялись за плечи и
медленно раскачивались в
такт мелодии. Вот вам и лю
бители всевозможных тяже
стей!

З а  с ц е н о й
Виктор Дзансолов появил

ся на сцене под крики и 
свист, требующие выхода 
рок-группы. Виктор не сму
тился, сказал несколько 
обыкновенных c.jjob, и моло
дежная часть аудитории 
мгновенно признала в нем 
«своего». Длинные волосы, 
ноль заискивания, юмор, про
стота в общении с залом.

Перед заключительным 
концертом он еогласился от
ветить на некоторые наши 
вопросы.

— Мне нравится высту
пать в роли ведущего на кон
цертах рок-групп, — говорит 
Виктор.— Конферансье, ка
ким мы привыкли его себе 
представлять, вряд ли удов
летворит слушателей рока. 
Нашу программу пытался 
вести профессиональный кон
ферансье — освистали.

— Представьте группы, 
приехавшие в Томск,

— В программе «Рок- 
парад» участвуют четыре 
группй: « Дубль-1» и «Цейт
нот» направления «хэви- 
метал», «Стайер» — «хард- 

рок», «Зеркало мира»—близ
ко к «бард-року». Програм
ма сравнительно молода, ей 
нет и года. Одобрена Мини
стерством культуры РСФСР. 
Группы побывали на рок- 
фестивале в Новороссийске, 
с успехом выступали в Мо
скве, причем зрителей соби
рали гораздо больше, чем 
в Томске.

— Как оцениваете состо
явшиеся гастроли?

— Однозначно нельзя от
ветить. Молодым томичам 
понравились группы «Стай
ер», «Цейтнот». Удивил не
сколько умеренный прием 
«Зеркала мира», Константи
на НИКОЛЬСКОГО, а ведь его 
песни хорошо знакомы по
колению молодежи нач[ала 
80-х. А в общем-то томский 
зритель практически не от
личается, скажем, от москов
ского. На эту' музыку моло
дежь реагирует одинаково.

— Вам самому нравится 
музыка в стиле «хэви-ме
тал»?

— Нет.
— Почему?
— Нравится не нравится

— дело личных вкусов. Мне
—  нет. Ко.му-то — даже 
очень. Я веду концерты по
тому, что среди музыкантов 
есть мои друзья, я уважаю 
Их нелёгкий труд, их вер
ность рок-музыке. У меня 
есть песня против «хэви-.ме- 
тал», я исполнил ее на од
ном из томских концертов.

— Приходят ли к музы
кантам после концертов лю
бители «тяжелого рока»?

— Зачем?
— Поговорить, пообщать

ся...
— Нет,
— «Битлз» в сегодняшней 

программе — случайность?
— Все настоящие рок-му

зыканты выросли из «Битлз». 
Кстати, мне сегодня пришла 
записка: «Виктор, спой, по
жалуйста, «Уестедей», мы 
пришли только из-За нее».

— Долго ли будет еще по
пулярен «металлический 
рок»?

— Думаю, что пик попу
лярности «хэви-метал» по
зади,

Н. ШЕРЕМЕТ,
С. НИКИФОРОВ,

студенты отделения жур
налистики ТГУ.* * *

ОТ РЕДАКЦИИ. «Очень 
просим прекратить выступ
ления коллективов, участву
ющих в рок-параде во Двор
це зрелищ и спорта. Все эти 
дни нам не было покоя. С 1 

•на 2 октября, например, око
ло общежития «Сибэлекгро- 
мотора» после концерта соб
ралась группа подростков, 
исполнявшая песни, услы
шанные на рок-параде. В том 
числе и эту — «Я наркоман, 
я наркоман». Совершенно 
непонятно, почему со сцены 
дворца звучат подобные 
«произведения». Наркомания 
-г- большая беда, мы борем
ся против нее, а в это вре
мя во дворце рокеры возда
ют ей хвалу. Разгулявшиеся 
юнцы так себя нагрели этой 
песней, что стали бить окна 
в общежитии. Пришлось вы
звать милицию. Наверное, 
прежде чем приглашать по
добные «парады», дирекции 
дворца надо думать не толь
ко о выполнении плана и 
получении премии, но и о 
влиянии такой музыки на мо
лодежь.

Работники общежития
«Сибэлектромотор», жи
льцы дома по ул. Усо

ва, |37-а».
Вот такое письмо пришло 

в редакцию. Было не
мало телефонных звонков, в 
которых люди возмущались

и поведением артистов, н 
поведением их слушателей.

В тот день, когда предста 
вители редакции, органов 
культуры были на концерте, 
на сцене' как раз ничего 
страшного не происходило. 
Артисты исполняли ту про 
грамму, которая была офИ' 
циально заявлена. Впрочем, 
они были осведомлены о при
сутствии гостей. Что ж, если 
для таких коллективов ну 
жен соответствующий конт
роль, значит, он должен осу
ществляться. Нельзя же, в 
самом деле, допустить, что
бы со сцены звучали песни, 
проповедущие наркоманию. 
Необходимо также, чтобы и 
организация, которая отпра
вила на гастроли рок-группы 
(в данном случае Московская 
областная филармония), уз
нала о том, какие недопусти
мые корректировки програм- 
мы позволяют коллективы, 
работающие под ее эгидой.

Мы не ратуем за запрети
тельные меры в искусстве. 
Но требовательность необхо
дима. Ведь что такое неко
торые современные рок-груп
пы? научившись азам песни 
под посредственный аккомпа
немент, «музыканты» С03.7 
дают группу ;под броским 
названием, сочиняют слабые 
как по музыке, так и по тек
сту (нередко набор двух-трех 
примитивных фраз под соу
сом туманной значительно
сти) песни, добавляют брейк- 
прыжки, вспышки света, ды
мовые завесы и доводят до 
экзальтации себя и таких же, 
как сами. Все просто.

Говорят, о вкусах не спо
рят. Но в данном случае это 
не только увлечение, а не
редко определенный образ 
жизни. Вот и на этих кон
цертах создавалось впечат
ление, что поклонникам ме
таллического рока, собствен, 
но, нет дела до тех, кто вы
ступает На сцене. Как толь
ко погас в зале свет, нача
лись истошные вопли, хотя 
еще не прозвучало ни одно- 

■ло аккорда. Эти ребята при- 
:шли «побалдеть» (кстати, на 
всех концертах таких было 
абсолютное меньшинство, но 
нас это не должно утешать). 
Не такое уж это безобидное 
занятие, глагол-то этот — 
«балдеть» — происходит от 
совершенно определенного 
слова.

Какой же выход? Думает
ся, не в запретах. Но если 
уж рок, то лучших образцов. 
Не тот, что занимается одур
манивающим грохотом.

Из почты клуба «100 дорог»

лтнй отйых-нл ВОДЕ
— считают туристы из СКВ объединения «Сибэлектромотор»

В краю кедровом. Фото Н. Потапова.

В О  В Т О Р О Й  Л И Г Е

Для Николая Петухова, 
Юрия Плотникова, Юрия 
Кириллова нет проблемы, 
как провести отпуск. Они — 
нодники бывалые. Еще зи
мой, задолго до весны, на
чинают они разрабатывать 
.маршруты будущих походов 
и своими рассказами, воспо
минаниями о прошлых путе
шествиях буквально зара
жают других. Потому-то каж
дый новый поход у них бы
вает вместе с новичками. 
Вот и нынче впервые сплав
лялись по реке Игорь Ян, 
Сергей Кузьменко, Влади
мир Вижаков.

— Наш поход продолжал
ся всего двенадцать дней. 
— рассказывает Владимир 
Вижаков. — Но впечатле
ний, я думаю, хватит до вес
ны. Для нас, новичков, бы
ла организована теоретиче
ская подготовка, сами дела
ли снаряжение, И наши ёта- 
рания даром не пропали. 
Великолепная природа За
падных Саян, где мы побы
вали, настоящая дружба 
между членами экипажа, ув
лекательное путешествие — 
все это для нас дорого.

Руководителем похода в 
этом году был Юрий Ана
тольевич Плотников.

— Володя сказал о хоро
шем микроклимате в группе 
не случайно, — говорит он. 
— С нами были трое совсем 
юных туристов. Это девя
тиклассники Копыловской 
средней школы Маргарита 
Попова, Юрий Лисютин и 
Константин Хартулярий. Они 
приятно удивили нас своей 
самостоятельностью, умени
ем все делать самим. И в 
этом они выгодно отлича
лись от многих своих свер
стников.

Сплав туристы проводили 
по притоку реки Оны в Ха- 
кассии. Маршрут этот счи
тается третьей категории 
сложности. Однако река ока
залась «норовистее», чем ду
мали они; больше порогов, 
подводных камней. Путеше
ствие осложнялось тем, что 
у ребят не было лоции и по
тому довольно часто прихо
дилось прибегать к развед
ке. Случалось, конечно, вся
кое: и на камни натыкались, 
и катамараны приходилось 
чинить. Но в этих непростых 
условиях все участники по
хода показали себя молод
цами. А  строго соблюдаемая 
дисциплина помогала нахо
дить выход из многих слож
ных ситуаций.

— Юрий Анатольерич, — 
обращаюсь к Плотникову. 
— Володя Вижаков говорил, 
что вы сами готовили сна
ряжение...

— Туристы - водники — 
народ творческий. Конечно, 
есть чертежи катамаранов, 
но мы стараемся внести в 
них что-то свое, прежде все
го чтобы повысить устойчи
вость на воде, облегчить вес, 
Делае.м расчеты, спорим, 
но все это — на пользу де
лу. К сожалению, наша про
мышленность еще недоста
точно выпускает туристского 
снаряжения. Приходится по
этому быть мастерами на все 
руки.

А у ребят новые планы. 
Весной' они намечают совер
шить путешествие по реке 
Песчаной на Алтае. Это бу
дет тренировочный поход 
специально для новичков. А 
в том, что они придут,— нет 
сомнений. Все-таки немало 
молодых людей стремится 
испытать себя в споре с вод
ной стихией, насладиться 
красотами! природы. И, по
бывав в этом походе, они 
непременно убедятся, что 
туризм — лучший отдых.

Н. ЗУЕВА.

Госкомспорт РСФСР сообщает результаты футбольных 
матчей КЬманд второй лиги 4-й зоны, состоявшихся 12 ок
тября 1987 г.;
«СКА» (Хабаровск) —■ «Металлург» (Новокузнецк)— 4:2 
«Амур» (Комсомольск-на-Амуре) — «Манометр» (Томск)

«Чкаловец» (Новосибирск) — «Автомобилист» (Красно
ярск) — .0 :0
«Иртыш» (Омск) — «Звезда» (Иркутск) — игра пере
несена на 14.10
«Локомотив» (Чита) — «Торпедо» (Рубцовск) — 1 :1  
«Селенга» (Улан-Удэ) —  «Динамо» (Барнаул) — О • 
«Амур» (Благовещенск) — «Океан» (Находка) — 1

(TACCJ.
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ЧЕТВЕРГ, 15 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Живая природа». 9.35 — 
Мультфильмы. 10.05 — Закар
патские узоры. 10.40 — Ново
сти.

10.50 — 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.20 — Документальные филь
мы. 16.55 — Спорт и личность.

ми конгресса США. 23.15 —
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Доля черного хле
ба». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — Основы

ТОМСК

информатики и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05,

20.15 — Концерт академиче
ского симфонического оркест
ра Новосибирской филармо
нии под управлением народ
ного артиста РСФСР профес
сора Арнольда Каца.

МОСКВА

Братья Знаменские. 17.25 
Товарищ песня». 18.10 —

Сегодня — переменная облачность, местами слабые 
осадки, ветер северо-западный, 7— 12 метров в секунду, 
температура от нуля до 5 градусов тепла.
. 16— 17 октября — облачность с прояснениями, 16 — 
преимущественно без осадков, 17 — небольшие осадки, 
ветер северный, 7 — 12 метров в секунду, температура но
чью от 1 градуса тепла до 4 мороза, местами до 8 моро
за, днем до 3 тепла, по югу до 7 градусов тепла.

«Мир и молодежь». 18.45 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Чемпионат мира по шахматам. 
19.15 — Играет С. Орехов (ги
тара). 19.35 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Письма мертвого 
человека». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35

«Прожектор перестройки». 
21.45 — Телемост СССР

13.40 — Испанский язык. 1.й 
год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. История. 10.35— 
Народные промыслы. Искусст
во керамики. 11.35 — Научно- 
популярные фильмы. 12.15 — 
«Город над головой». 2-я се
рия. 14.10 — Новости. 14.20 
— А. С. Грибоедов. «Горе от 
ума».

15.05 — 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Встреча для вас». 

Заслуженная артистка РСФСР 
Н. Варлей. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Село: люди и 
экономика». Совхоз «Черноре-

21.00 — «Время». 21.-30 —
«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Хочу, чтобы он при
шел». Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Движение без' опасности». 
18.45 — Выступление лщ^реа- 
та всероссийского конкурса 
В. Готовцевой. 19.00 — «Клуб 
путешественников». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Ритмическая гимна, 
стика. 20.45 — Документаль
ный телефильм.

США. Встреча депутатов Вер
ховного Совета СССР с члена-

ченский». Передача 2-я. 
MOCK” ■

20.00 
малыши!»

:квА
«Спокойной ночи, Редактор

Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

В  т е а т р а х
о б л а с т н о й

ДРАМАТИЧЕСКИЙ
ТЕАТР

15 октября 
ПРЕМЬЕРА

«СВАДЬБА
КРЕЧИНСКОГО»

(комедия в 3-х действиях) 
Режиссер — М. Борисов. 
Художник — А. Шикуля. 
Начало спектаклей — в 

19 часов.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

19, 20, 21 октября
ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНОГО ФЕСТИВАЛЯ 

ШЛЯГЕРОВ «ДРЕЗДЕН-87* ГРУППА
« З Е М Л Я Н Е »

Художественный руководитель -т- Владимир КИСЕЛЕВ.
В И А  « А Ш У Г  И».

Группа «П А Р А Ф Р А 3».
Начало — в 15, 17-30, 20, 22-30.
Касса — с 11 часов.

16 октября, «о, женщины...»
- 19.

Д в о р е ц  з р е л и щ
и  с п о р т а

15 октября. «Пришла и гово
рю» — 18. 20.

ВИДЕОТЕКА
15 октября. Мультфильм 

«Дюймовочка» —. 10-20. «Пира
ты XX века» — 12. 14, 16, 18.
20 .

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

' «РОДИНА*
15 октября. «Акция» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
15 октября. «Суть» (две се. 

рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Бумеранг», «Дом 
без колыбельной» — 9. 11-20, 
1Э-40, 17-10, 19-30. «Сибирское 
притяжение» — 16. «Одеть
женщину», «Не только о мо
де» — 10-10, 12-30, 14-50, 18-20, 
20-40.

«ОКТЯБРЬ*
15 октября. «Секретный экс

перимент» — 9, 10-50, 12-40,
14.30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«На окраине Парижа» — 8-40, 
12-10, 14, 16. 17-50, 19-40. 21-30. 
«Юность Бемби» — 10-30. 

«ПИОНЕР»
15 октября. «Амиго Эрнесто»

— 9. «Айбояит-66» — 10-40. 13, 
15. «Трое мужчин и младенец 
в люльке» — 17-20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
15 октября. «Создатель поли

тических образов» — 9. 10-40, 
12-20. 16, 17-40, 19-20, 21. «Пу
тешествие по реке с курицей»
— 14-20. «Бродяга» (две серии)
— 9. И-Зб, 14, 16-30, 19, 21-20.

«СИБИРЯК*
15 октября. Мультсборник

— 9-20. «Детская площадка»—
II, 12-40, 14-20, 16, 17-40,19-20,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД*

15 октября. «Анжелика в 
гневе» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК*

15 октября. «Сюрприз Афро
диты» — 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

15 октября. «Скромное обая
ние буржуазии» — 17-30. 19.
21 .

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Книжный магазин подписных изданий «Томск» просит 

подписчиков вьп^пить следующие тома .подписных изда
ний:

Библиотека учителя географии, кн. 2-я.
Библиотека учителя ИЗО, кн. 2-я.
Л. Кулешов, том 1-й.
И. Янсен. Курс цифровой электроники, кн. 3-я.
Э. Асадов, том 1-й.
М, Горький, том 2-й.
И, Тургенев, том 12-й (погашение).
В. Попов, том 2-й.
И. Шамякин, том 2-41.
Ж. Амаду, том 3-й (погашение).
У. Фолкнер, том 5-й.
Свод законов РСФСР, том 5-й.
Дополнение к Своду законов СССР, к 4, 5, 6-му томам 

(бесплатно).
Адрес магази1̂ а: ул. Елизаровых, 17. Справки по те

лефону 4-84-92.

18 октября, в 13 часов, в 
Доме творческих организа
ций состоится просмотр же
лающих принять участие в 
работе литературного театра. 
Для прослушивания необхо
димо подготовить стихотво
рение, прозу.

Адрес; пр. Ленина, 111, 
Дом творческих организаций.

Городское бюро по трудо
устройству |населения совме
стно с Томским пассажир
ским автотранспортным пред
приятием № 1 ПРОВОДЯТ 
НАБОР водителей всех кате
горий с годичным трудовым 
стажем.

Здесь же проводится на
бор на 5-месячные курсы по
подготовке водителей кате
гории «Д». За период обу
чения выплачивается стипен
дия 100 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по’ тру
доустройству, и его филиалы 
— ул, Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 18. Справки по тел. 
2-46-49.

Томский областной совет 
ВОИР извещает, что с 15
октября в помещении обла
стного совета (пр. Ленина, 
55, комнаты 70, т2) каждый 
четверг с 17 до 19 часов бу
дут проводиться консульта
ции по правовым вопросам 
изобретательской и рациона
лизаторской деятельности и 
расчету экономической эф
фективности.

ТРУЛОУСТЯОИСТВА)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

НА ТОМСКУЮ БАЗУ СНАБЖЕНИЯ ЦЛАВСОС- 
ТАВА-^главного бухгалтера. Справки по тел. 2-42-90.

В ВОЕНТОРГ срочно: заведующего ателье, прием
щика заказов в ателье, фотографа на разъездную рабо
ту в павильон, п ортн^  военного пошива, учеников 
портной военного пошява, грузчика в магазин, груёчика 
в столовую, грузчика на базу и экспедиторов, рабочих в 
столовую, мойщиц посуды, чистильщиц овощей, буфет
чиц, товароведов по овощам, уборщиц в столовую. 
CnpaiBiKH по тел. 3-27il7,

НА т о м с к и й  ГОРМОЛЗАВОД срочно; рабочих на 
разливочный участок, аппаратчиков, слесарей-ремонтни- 
ков, рабочих на сметанно-творожный участок, операто
ров МСБ, мойщиков тары, рабочих на компрессорный 
участок, машиниста в прачечную, слесарей КиПиА, ме
ханика гаража, столяров. Справки по тел. 5-13-56.

В УПРАВЛЕНИЕ СНАБЖЕНИЯ И СБЫТА ТОМС- 
КОГО ОБЛИСПОЛКОМА; заведующих складом, экспе
дитора, рабочих в склады, инженера по гражданской 
обороне. Справки по тел. 3-89-89.

В СПТУ-19: мастеров производственного обучения на
группы слесарей-саНтехников, газосварщиков, газоэлект- 
росварщнков. Справки по тел. 1-17-16.

В АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ТОПЛИВ
НОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ срочно: главного инженера, 
старшего мастера по ремонту автомобилей, бухгалтера 
расчетной группы, кассира водителей, автослёсарей. Тел. 
3-82-44, 3-85-92.

В -ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКРЫБА»: маркировщвцу в 
рыбцех, начальника плановцрр отдела, секретаря, технич
ку, фасовщицу в рыбцех, тракториста на трактор 
к<ДТ-Д50*. токаря, автослесаря, грузчиков в магазин 
«Океан», художника, плотника, посудомойщику, уборщи
ка производственных помещений в магазин «Океан», 
кладовщиков на склады, заведующих складами на им
портный холодильник, касенров-контролеров в магазин 
«Океан», дворника на оптовую базу, рабочего на склад, 
водителя на автобус «КАВЗ-672», Справки по тел. 
2-27-94. 2-61-21, 2-37-27.

В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТОП
ЛИВНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ срочно: бухгалтера рас- 
четной группы, каменщиков, пЛогннковЧ1етонщиков, коче
гаров, токаря, водителя категории «Д», штукатуров-ма- 
ляров, стропальщиков, столяров, автослесаря, сварщика, 
плотников, электрика. Справки по тел. 3-83-83.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ МОЛОЧ
НОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ «ТОМеКМОЛАГРОПРОМ*
срочно:

в аппарат объединения — старшего экономнета-ревизо- 
ра, старшего экономиста-фннансиста, кассира, машинист
ку, уборщицу, оператора множительных аппаратов;

на Крнвошеинский и Парабельский маслозаводы — 
главных бухгалтеров. Квартирами обеспечиваются. Справ
ки по тел. 2-26-79,

В ТОМСКОЕ ТОРГОВОЕ УЧИЛИЩЕ: главного бух
галтера, кочегаров и кассира. Справки по тел. 3-00-65.

НА т о м с к и й  ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИА
ЛОВ И ИЗДЕЛИИ срочно; начальника планово-экономи
ческого отдела (желательно мужчину), автокрановщика, 
электромонтера. Справки по тел. 5-23-35.

ФИЗИКО-МАТЕМАТИЧЕСКАЯ ШКОЛА 
ПРИ ТОМСКОМ ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 

РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕННОМ УНИВЕРСИТЕТЕ 

им. В. В. КУЙБЫШЕВА
О Б Ъ Я В Л Я Е Т

набор учащихся на вечернее и заочное отделения на 
1987/88 учебный год.

На вечернее отделение принимаются учащиеся 8 — 
10-х классов общеобразовательных школ и учащиеся 
СПТУ Томска и Томского района. Первое занятие для 
всех классов состоится 8 октября в аудитории 402-й вто
рого учебного корпуса ТГУ. Начало — в 18 час. 25 мин.

На заочное отделение принимаются учащиеся 7 — 
10-х классов. Для поступления необходимо до 15 октяб
ря выслать заявление, написанное в произвольной <top- 
ме, по адресу; 634010, Томск, ТГУ, ФМШ, директо
ру. В заявлении указать домашний адрес (с индексом), 
школу, класс, ф., и., о. директора школы, учителей фи
зики и математики.

В ФМШ принимаются все желающие. Лучшие уча
щиеся вечернего и заочного отделений после окончания 
8 -го и 9-го классов приглашаются на летние сборы Шко
лы. Успешно закончившим ФМШ вручается удостовере- 
ние-реко.мендация для поступления на естественно-мате- 
матические факультеты вузов.

Родные и близкие глу
боко скорбят о кончине 
горячо любимого мужа, от
ца, дедушки

АКУТИНА
Михаила Николаевича,

участника Великой Отечест
венной войны, члена КПСС с 1943 г.

Кировский отдел народ
ного образования, коллек
тив школы № 35 о при
скорбием извещают о смер
ти участника Великой Оте
чественной войны, ветерана 
педагогического труда 

ЖУКОВА
Петра Ивановича,

последовавшей 12 октября, и 
выражают соболезнование родным и близким покой
ного.

Родные и близкие скор
бят о смерти горячо лю
бимого отца, дедушки, бра
та, старейшего водителя 

ПЕТРОВА
Виктора Михайловича.

Вынос тела — 15 октяб
ря, в 13 часов (пр. Лени
на, 159, кв. 4).

Отдал науки и учебных заведений —1-33-58, 1-26-80Отдел информации и 
культуры — 1-45-81. 1-43.32 Отдел советского строительства н быта — 1-36-58, 1-26-80

Собственный корреспондент Колпашеве — Зо-55Собственный корреспондент Стремевом — 3-23-31 
Общественная приемная —
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская организация — 1-28-90
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